
ВЫСШАЯ ШКОЛАВЫСШАЯ ШКОЛА НИЖЕГОРОДСКИЙ НОЦНАУКА

с. 11 >>

МИХАИЛ ГЛЯВИН:
НА ВОЛНЕ ГИРОТРОНА

Гарантия надежности Гарантия надежности 
и безопасностии безопасности

с. 33 >>с. 33 >>

ИИ как новая часть ИИ как новая часть 
нашей жизни нашей жизни 

с. 18 >>с. 18 >>

Умный  Умный  
декабрь декабрь 
с. 17 >>с. 17 >>

№ 9/(271)
ноябрь, 2023

Издание является официальным партнером АНО «Нижегородский НОЦ»

СРЕДНЕЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ 

ОБРАЗОВАНИЕ

Регион  Регион  
наставничестванаставничества

с. 24>>с. 24>>



НИЖЕГОРОДСКИЙ НОЦ

Теплее и дешевле

Победителями стали сильнейшие

Регион наставничества

Наставничество для развития 
строительной отрасли

«Большая перемена» 
в Нижнем Новгороде

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Искусственный интеллект  
как новая часть нашей жизни

Новый статус «Метеора»

Звание «Ректор года»  
как стимул к дальнейшей работе 

Подземный беспилотник

Округ педагогического образования

НАУКА

На волне гиротрона

Полимеры — в медицину

Умный декабрь

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

В номере:

Дата подписания в печать по графику: 24.11.2023
Дата подписания в печать фактическая: 28.11.2023
Дата выхода в свет: 30.11.2023  
Общий тираж 1000 экз. Заказ № 952

Журнал «Поиск-НН» зарегистрирован в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций по Приволжскому федеральному округу, 
свидетельство ПИ № ТУ 52–01124 от 19.04.2016. Издание выходит с 1999 года.
Учредитель — ГБУ ДПО «Нижегородский научно-информационный центр».
Координацию работы издания осуществляет Министерство образования, науки и молодежной политики 
Нижегородской области.

11
16
17

18

19
21

22
23

24

28

30

32

33

34
35

3

Гл. редактор О. В. ЗУБИКОВА
Журналист Е. С. БОРМАТОВА
Верстка В. В. ЛУКЬЯНЧУК

Корректор Е. С. БОРМАТОВА
Фотограф К. Б. МАРТЫНОВ
Подписка на журнал: тел. (831) 419-89-93

Адрес редакции: 603005, Н. Новгород, ул. Октябрьская, 25; тел. (831) 419-39-45
E-mail: poisk-nn@nnic.nnov.ru  www.poisknn.ru
Подписка на журнал — в редакции. В розницу цена свободная.
Адрес типографии и издателя: ООО «БЕАН»,
603155, Н. Новгород, ул. Баррикад, д. 1; тел. (831) 282-16-62

Эффективная вакцина

Будь здоров, малыш!

МЕДИЦИНА



«Поиск-НН» № 9 (271), 2023

Институт металлоорганической химии 
им. Г. А. Разуваева РАН и Лаборатория 
стабилизации полимеров АН СССР 
отметили свои юбилеи
Эти юбилеи неразрывно связаны. Лаборатории 
стабилизации полимеров АН СССР, созданная в  1963 г. 
по  инициативе академика Г. А.  Разуваева с  целью 
проведения исследований в  области органической, 
металлоорганической и  полимерной химии и  научного 
обеспечения химических производств Дзержинска, 
стала первым учреждением Академии наук в  Горьком, 
а в 1969 г. Президиум Академии наук СССР принял решение 
о преобразовании данной лаборатории в Институт химии 
АН СССР, который в 1988 г. был реорганизован в Институт 
металлоорганической химии АН СССР (сейчас ИМХ РАН).

Торжественное заседание Ученого совета ИМХ РАН, 
посвященное 35-летию института и  60-летию Лаборато-
рии стабилизации полимеров, состоялось 22  ноября  
2023 г. в  стенах Университета Лобачевского. Директор 
ИМХ РАН академик Игорь Леонидович Федюшкин 
представил доклад об  истории института и  основных 
направлениях исследований. 23  ноября юбилейные 
мероприятия продолжились в  рамках конференции 
«Развитие металлоорганической и  координационной 
химии в XXI веке».

В наши дни ИМХ РАН, имея статус института первой 
категории, является одним из  лидеров российской 
химической науки по синтезу новых химических веществ 
и  исследованию явлений органической, физической 
и  металлоорганической химии. Работая творчески, 
с  полной отдачей и  сохраняя сложившиеся традиции, 
коллектив ИМХ РАН открывает новые профессиональные 
горизонты и  смело внедряет уникальные технологии 
и новаторские идеи. Такой подход отвечает потребностям 
времени и  интересам российской науки. В  адрес ИМХ 
РАН поступили поздравления от  коллективов научно-
исследовательских институтов из  многих регионов 
России.

60 лет назад, 1 декабря 1963 г., 
в Горьковском государственном 
университете им. Н. И. Лобачевского 
был создан первый в СССР факультет 
вычислительной математики 
и кибернетики (ВМК)
Говоря современным языком, создание ВМК стало 
началом отечественного высшего образования 
в  сфере информационных технологий. Даже в  МГУ 
им.  М. В.  Ломоносова факультет ВМК появился семью 
годами позже горьковского.

Инициатором создания факультета ВМК в  Горьком 
был выдающийся ученый и  педагог, профессор Юрий 
Исаакович Неймарк (1920–2011). За  прошедшие годы 
ВМК выпустил 12 тыс. высококвалифицированных 
специалистов в  области информационных технологий 
и  математического моделирования, работающих 
на  промышленных предприятиях и  в  научно-исследо-
вательских и  образовательных организациях по  всему 

миру. На факультете сформировались научные коллекти-
вы и школы, получившие международное признание.

Дело  Ю. И.  Неймарка продолжает с  2015 г. Институт 
информационных технологий, математики и  механики 
Университета Лобачевского  — основой для него и  стал 
факультет ВМК. Строящийся в  Нижнем Новгороде ИТ-
кампус мирового уровня, призванный стать центром 
передового ИТ-образования в  нашем регионе, получил 
название «НЕЙМАРК» в честь основателя первого ВМК.

Экспертный совет ОЭЗ «Кулибин» одобрил 
трех новых резидентов с общим объемом 
инвестиций более пяти млрд. рублей
По итогам заседания экспертного совета ОЭЗ «Кулибин», 
прошедшем 2  ноября, была одобрена реализация 
на  территории ОЭЗ проектов компаний «Лоймина», 
«Металкоат» и «Биком».

ООО «Лоймина» планирует построить завод 
по  производству акриловых красок и  лаков, а  также 
жидкого и сухого обойного клея. Стоимость реализации 
проекта превышает 320 млн. рублей. Завершить 
реализацию проекта планируется в 2025 г. Будет создано 
27 новых рабочих мест.

ООО «Биком» намерено построить комплекс 
по  выпуску и  переработке самоклеящихся материалов 
в  детали для разных отраслей промышленности 
(автомобилестроения, производства бытовой техники, 
стекольной промышленности, строительства, медицины). 
Реализовать проект планируется до  конца 2028 г. 
На предприятии будут производиться до девяти млн. кв. 
м самоклеящихся материалов и  до  1,2 тыс. тонн в  год 
акриловых дисперсий. Инвестиции в проект составляют 
почти в 1,65 млрд. рублей, будет создано 75 рабочих мест.

ООО «Металкоат» создаст завод по  производству 
окрашенной алюминиевой ленты с  объемом продукции 
25 тыс. тонн в  год. Инвестиции в  проект оцениваются 
в 3,2 млрд. рублей, будет создано 42 рабочих места. Срок 
реализации проекта составит 10 лет. «Мы хотим стать 
резидентом ОЭЗ «Кулибин» в связи с тем, что площадка 
обладает удобной транспортной доступностью, что даст 
и удобное распространение через дистрибьюторов. Наше 
производство для российского рынка инновационное. 
Также оно принесет в  казну серьезные налоговые 
поступления. Кроме того, мы планируем участвовать 
в  строительстве значимых объектов  — от  социальных 
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до  жилых комплексов»,  — сообщил гендиректор ООО 
«Металкоат» Никита Носков.

«После увеличения площади ОЭЗ «Кулибин» в  10  раз 
до  724 гектаров интерес инвесторов к  реализации 
проектов на  территории ОЭЗ кратно вырос. Другим 
фактором стали четкое понимание и  план по  развитию 
площадки  — созданию инфраструктуры, «Технопарка 
H2O», жилого комплекса. Дзержинск возвращает себе 
статус «столицы российской химии», и  это важнейший 
элемент развития экономики региона»,  — пояснил 
заместитель губернатора Нижегородской области 
Андрей Саносян.

«Корпорация развития как управляющая компания 
ОЭЗ готова оказать инвесторам всевозможную 
поддержку для реализации проектов в  намеченные 
сроки», — заявил заместитель гендиректора по стратегии 
и  развитию АО «Корпорация развития Нижегородской 
области» Антон Гаранин.

НГТУ им. Р. Е. Алексеева сохранил 
позиции в предметном рейтинге 
THE и представлен в группе 1001+ 
направления «инженерное дело»
Мировой рейтинг университетов-2024 по  предметам 
Times Higher Education World University Rankings by Subject 
(THE) ежегодно составляется журналом Times Higher 
Education. Предметный рейтинг THE составляется еже-
годно по  11  направлениям на  основании официальной 
статистики и данных вузов. Он оценивает их деятельность 
по  13 критериям, объединенным в  пять категорий, 
опираясь на  анализ 15,5 млн исследовательских 
публикаций и  121 млн ссылок на  эти публикации, 
а  также более 40 тыс. ответов на  ежегодный опрос 
академической репутации и сотни тысяч дополнительных 
данных, охватывающих учебную среду университета, 
международные перспективы и отраслевые связи.

Мировой рейтинг THE-2024 по  инженерным пред-
метам включает 1374 университета (по  сравнению 
с  1306 в  2023 г.), в  том числе  — 57 российских вузов. 
Рейтинг основан на новой методологии WUR 3.0, которая 
использует 18 тщательно откалиброванных показателей, 
измеряющих эффективность учреждения в  таких 
областях, как преподавание, исследовательская среда, 
качество исследований, отрасль и  международные 
перспективы.

При составлении рейтинга-2024 было проана-
лизировано более 134 млн цитат из  16,5 млн научных 
публикаций и включены ответы на опросы 68 402 ученых 
со  всего мира. В  целом собрано 411 789 точек данных 
от  более чем 2673 учреждений, предоставивших 
информацию.

Каждый год рейтинг THE оценивает вузы по всему миру 
и  помогает студентам выбирать лучшие университеты 
за рубежом. По мнению экспертов, любой вуз в рейтинге 
можно считать первоклассным и  смело выбирать для 
учебы за границей.

Два профессора Университета 
Лобачевского — Татьяна Мухина 
и Михаил Федоткин — стали лучшими 
университетскими преподавателями 
России
Татьяна Мухина и Михаил Федоткин вошли в число лучших 
университетских преподавателей России по  итогам 
Всероссийского конкурса «Золотые имена высшей 
школы». В  2023 г. в  профессиональном состязании 
приняли участие 1750 преподавателей из  79 субъектов 
страны. Отбор конкурсантов проходил по 10 номинациям. 

Результаты опубликованы на сайте Лиги преподавателей 
высшей школы.

Профессор кафедры социальной безопасности и  гу-
манитарных технологий факультета социальных наук, 
д. п.н. Татьяна Мухина вошла в  число победителей кон-
курса в  номинации «За вклад в  науку и  высшее образо-
вание» (подноминация «За проектную инициативу»). 
Профессор кафедры теории вероятностей и  анализа 
данных Института информационных технологий, матема-
тики и  механики, д. ф.-м. н., почетный работник высшего 
профессионального образования РФ Михаил Федоткин 
победил в номинации «За вклад в науку и высшее обра-
зование» (подноминация «За наставничество»). Почти  
32 года (половину своей профессиональной жизни)  
Михаил Андреевич посвятил преподаванию в вузе.

Церемония награждения победителей конкурса 
пройдёт 22  декабря 2023 г. в  Москве в  рамках 
Национальной научно-практической сессии.

В число победителей конкурса прошлых лет вошли: 
ведущий научный сотрудник лаборатории физики 
и технологии тонких пленок Научно-исследовательского 
физико-технического института ННГУ, д. ф. -м. н., почет-
ный работник науки и  техники РФ Давид Тетельбаум;  
профессор кафедры теории и  методики спортивной 
подготовки факультета физической культуры и  спорта 
ННГУ, к. ф.-м. н., заслуженный работник физической 
культуры и  спорта РФ Вадим Кузьмин; завкафедрой 
управления в  спорте факультета физической 
культуры и  спорта ННГУ, к. э.н. Елена Летягина; доцент 
кафедры финансов и  кредита Института экономики 
и предпринимательства ННГУ, к. э.н. Надежда Никулина.

В Приокском районе Нижнего Новгорода 
состоялось открытие граффити, 
посвященного основателю и первому 
директору филиала РФЯЦ — ВНИИЭФ 
«НИИИС им. Ю. Е. Седакова»  
Юлию Евгеньевичу Седакову
Граффити появилось по  инициативе членов 
Всероссийского общественного движения «Волонтеры 
Победы» в рамках проекта «Образ Победы», нацеленного 
на  увековечение памяти выдающихся нижегородцев. 
Всего в нашем регионе создано более 100 арт-объектов 
в этом направлении.

Арт-объект расположен в соседском центре #вМесте 
по  ул. 40 лет Победы, 4. В  церемонии приняли участие 
представители НИИИС и  администрации Приокского 
района, внук Юлия Евгеньевича Сергей Седаков, члены 
движения «Волонтеры Победы», посетители соседского 
центра.

«Юлий Евгеньевич уделял внимание развитию 
социальной инфраструктуры Приокского района. По сути, 
микрорайон «Щербинки-2» был построен при участии 
НИИИС под руководством первого директора. Были 
проложены коммуникации, возведено более 50 жилых 
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домов, четыре детских комбината, две школы и  другие 
объекты. Приятно, что в соседском центре открывается 
это граффити. Мы испытываем гордость за наш институт, 
основы, вектор развития и традиции которого заложены 
Юлием Евгеньевичем. Надеюсь, для молодежи это будет 
примером любви к людям, Родине и жизни», — отметила 
на  церемонии открытия директор департамента 
коммуникаций НИИИС Татьяна Сильванова.

Сергей Седаков выразил признательность 
организаторам от семьи Седаковых за память о дедушке. 
Благодарность волонтерам и  всем, кто воплотил 
идею в  жизнь, выразил начальник отдела по  работе 
с  населением администрации Приокского района 
Алексей Зарубин.

«Мы хотим, чтобы все посетители соседского 
центра знали о  таком замечательном человеке, как 
Юлий Евгеньевич Седаков, сыгравшем значительную 
роль в  развитии Приокского района», — подчеркнул 
координатор проекта «Образ Победы» Алексей Анцута.

Нижегородские вузы и СПО 
приглашаются к участию в олимпиаде 
«IT‑Планета 2024»
Учреждения высшего и  среднего профессионального 
образования Нижегородской области могут принять 
участие в  XV Международной олимпиаде в  сфере 
информационных технологий «IT-Планета 2024», 
проводимой для выявления и  поддержки способных 
и  практически подготовленных студентов и  молодых 
специалистов ИКТ-сферы, а  также популяризации 
современных технологических и программных решений. 
Ежегодно в  олимпиаде участвуют более 20 тыс. 
студентов и  дипломированных специалистов более чем 
из 1000 вузов и колледжей 15 стран.

Олимпиада является практико-ориентированной. 
Все конкурсные задания имеют прикладную направ-
ленность и созданы на основе российских ИКТ-решений 
или свободного программного обеспечения. Так, 
участники смогут проверить свои навыки работы 
с  операционной системой Astra Linux в  конкурсе 
от «Группы Астра». Увлекающимся робототехникой будет 
предложено в рамках конкурса от «РОББО» разработать 
и  продемонстрировать собственные робототехнические 
устройства. Участники конкурса фирмы «1С» смогут 
показать знания платформы «1С: Предприятие 8» 
в  управлении проектами. «РЕД СОФТ» предоставит 
задания по  работе с  операционной системой «РЕД ОС». 
Любители баз данных смогут проверить свой уровень 
знания языка SQL в конкурсе от российского разработчика 
«СУБД Postgres Professional».

Все зарегистрированные на  олимпиаду учреждения 
высшего и  среднего профессионального образования 
примут участие в  рейтинге лучших образовательных 
организаций стран-участниц. Победители получат льготы 

на программное обеспечение и технологические решения 
для внедрения их в учебный процесс.

Зарегистрировать учебное заведение и  начать 
подготовку команд могут представители учреждений 
высшего и  среднего профессионального образования 
России и  других стран на  сайте world-it-planet.org 
до  31  декабря 2023 г. включительно. Регистрация 
позволит обеспечить централизованное участие 
студентов и аспирантов в соревнованиях.

Участие в  олимпиаде могут принять студенты 
и  молодые дипломированные специалисты в  возрасте  
от  18 до  35 лет (в  зависимости от  условий конкретного 
конкурса), регистрация начнется 1  января 2024 г. 
В  олимпиаде можно принять участие и  тем, у  кого 
нет спецподготовки: нужно создать собственные 
образовательные курсы по  системе No-code в  конкурсе 
от  компании iSpring. Также в  конкурсной программе 
этого года будут конкурсы по  разработке мобильных 
приложений, веб-дизайну, информационной безопас ности, 
программированию на  различных языках и  по  другим 
направлениям. Участие в соревнованиях бесплатное.

Олимпиада включена в  перечень олимпиад, 
направленных на  развитие интеллектуальных 
и  творческих способностей, к  научной (научно-
исследовательской), инженерно-технической, изобре-
тательской, физкультурно-спортивной деятельности 
на  2023/24 учебный год, утвержденный Министерством 
просвещения РФ.

Студентка Мининского университета 
Ольга Ватина стала финалистом 
Всероссийского молодежного конкурса 
научных работ
Финал конкурса и  награждение финалистов состоялись 
в Санкт-Петербурге 6 ноября 2023 г. в рамках ежегодной 
Всероссийской научно-практической конференции 
им. Ж. Алферова. В Год педагога и наставника на конкурс 
было прислано более 800 работ, в  финал вышло 256 
лучших проектов. Нижегородская область удостоена 
12 наград, одним из  финалистов и  стала студентка 
магистратуры Мининского университета Ольга Ватина.

Работа Ольги Ватиной «Геоэкологический анализ 
состояния сети ООПТ Ульяновской области на  основе 
ландшафтного подхода» стала лучшей в  секции «Наука 
о  Земле». «Я  участвовала впервые в  этой конференции. 
В  финале в  моей секции было представлено около 
30 работ, и  я  рада, что эксперты высоко оценили мои 
исследования», — отметила Ольга Ватина. Она серьезно 
занимается научной деятельностью на  протяжении 
всего периода обучения на естественно-географическом 
факультете и  планирует связать свою жизнь с  наукой. 

  Граффити, посвященное 
Ю. Е. Седакову, открыто в рамках 
проекта «Образ Победы», 
нацеленного на увековечение 
памяти выдающихся нижегородцев

 Магистрант Мининского 
университета Ольга Ватина 
планирует связать свою жизнь 
с наукой
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Наставник Ольги  — доцент кафедры географии, 
географического и  геоэкологического образования, 
кандидат географических наук Андрей Асташин.

В конференции приняли участие не  только студенты, 
но и преподаватели вуза. Так, три специалиста факультета 
гуманитарных наук Мининского университета стали 
экспертами в секции «Филология и литературоведение».)

Центральный университет запускает 
программу бакалавриата с грантами, 
покрывающими до 100% стоимости 
обучения
Центральный университет  — это первый в  России 
частный вуз на основе STEM-модели (Science, Technology, 
Engineering, Mathematics), который совместно с ведущими 
университетами и  ИТ-компаниями будет готовить 
кадры для всей технологической отрасли. Совместно 
с  компаниями-партнерами Центральный университет 
выделяет гранты на обучение размером от 25% до 100% 
от стоимости обучения.

Конкурс на  получение грантов стартовал 8  ноября 
2023 г. и продлится до 15 августа 2024 г. Принять участие 
в конкурсе могут ученики 11-х классов и старших курсов 
колледжей из  любой точки России онлайн или очно 
в  Москве. Полностью бесплатно смогут обучаться 
50 лучших абитуриентов. Образовательный грант 
выдается на  весь период обучения и  не  может быть 
уменьшен, но может быть увеличен в процессе обучения 
за  высокую успеваемость, участие в  проектах и  другие 
профильные достижения. Обучение в  бакалавриате 
начнется в  сентябре 2024 г. и  будет охватывать 
такие направления, как разработка, искусственный 
интеллект, бизнес и  аналитика. Стандартный конкурс 
на  платное обучение стартует с  июня 2024  г. Базовая 
стоимость обучения  — 700  тыс. рублей в  год. Студенты 
Центрального университета смогут получить льготный 
образовательный кредит по ставке 3% годовых.

Школа реставрации открылась в Нижнем 
Новгороде в историческом здании 
«Нижполиграфа»
Проект Агентства по  сохранению и  развитию объектов 
исторической среды Нижегородской области (АСИРИС) 
финансируется за  счет субсидии областного бюджета. 
Миссия школы  — сохранить богатую традицию 
деревянного зодчества региона и  воспитать новое 
поколение мастеров. В  помещениях разместились 
учебно-производственные мастерские с  верстаками 
и инструментами и склад площадью 251 кв. м.

Обучение первого потока из 30 человек по программе 
«Ремонт, реставрация, консервация и  воссоздание 
деревянных конструкций и  деталей» уже началось. 
Кураторами практической части стали действующие 
реставраторы. По  итогам обучения слушатели получат 
базовые знания о  работе с  деревом, конструктивом 
деревянных домов, материалами, инструментами 
и деревообрабатывающими станками. За год планируется 
выпустить 120–150 человек.

«Открытие школы реставрации  — важный этап 
в  формировании парка мастеров «Нижполиграфа». 
В  нашем регионе много деревянных домов со  своей 
историей, которые не  признаны объектами культурного 
наследия, но нам необходимо сохранить их идентичность. 
Поэтому их восстановление  — одна из  ключевых 
задач», — отметил губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин.

«Подготовка к 800-летию Нижнего Новгорода выявила 
серьезную нехватку людей в сфере сохранения объектов 

культурного наследия. При этом работа не остановилась: 
каждый год реставрируется около десяти объектов. 
Чтобы в  скором времени мы могли получить готовые 
кадры для ремонтно-восстановительных работ, 
губернатор Нижегородской области принял решение 
поддержать инициативу создания школы реставрации 
и выделить субсидию из областного бюджета в размере 
14 миллионов на реализацию проекта. Фактически школа 
реставрации  — это вход в  профессию реставратора», — 
пояснил заместитель губернатора Нижегородской 
области Олег Беркович.

Обучение для кандидатов, прошедших отбор, 
бесплатное, но  с  обязательной отработкой практики 
по  завершении программы в  школе реставрации или 
на объектах волонтерского движения «АСИРИС». В январе 
2024 г. начнется обучение второго потока слушателей.

Фестиваль мультимедийного искусства 
INTERVALS пройдет в Нижнем Новгороде 
весной 2024 г. 
Международный фестиваль INTERVALS проходит 
с 2017 г. Его миссия — делать медиаискусство понятным 
и доступным. В 2023 г. фестиваль посетило более 150 тыс. 
гостей из  разных регионов России. В  2024 г. фестиваль 
INTERVALS 2024 пройдет в  нашем городе с  27  апреля 
по 1 мая в расширенном формате (в течение пяти дней) 
и  станет одним из  первых крупных событий в  рамках 
программы «Культурная столица года» при участии АНО 
«Центр 800» и поддержке Правительства Нижегородской 
области.

В фестивале примут участие российские и зарубежные 
художники, а  площадками станут как уличные, 
так и  крытые пространства. Изюминка события  — 
расширенная музыкальная программа: состоится больше 
концертов и аудиовизуальных перформансов.

«В 2024  году INTERVALS станет открывающим со-
бытием фестивального лета, как это уже было в 2019-м. 
Город проснется после зимы: его улицы наполнят яркие 
медиаинсталляции и  десятки тысяч зрителей. Важное 
нововведение — увеличение продолжительности выста-
вочной программы фестиваля, так как мы регулярно 
получаем просьбы об этом. Теперь зрители точно успеют 
охватить полный маршрут городской медиавыставки 
и  даже вернуться в  особенно полюбившиеся локации. 
Еще один шаг навстречу аудитории  — масштабирование 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Миссия школы 
реставрации — сохранить 
богатую традицию 
деревянного зодчества 
региона и воспитать новое 
поколение мастеров

 Миссия фестиваля INTERVALS — делать медиаискусство  
понятным и доступным
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музыкальной программы. Кроме концерта-открытия, 
на  INTERVALS ожидаются большое ночное мероприятие 
и перформансы», — рассказала куратор фестиваля Ксюша 
Чеховская.

Вход на  выставочную программу фестиваля будет 
свободным, как и в предыдущие годы. Список площадок 
и участников организаторы объявят позже.

Профессор Университета Лобачевского 
Вера Романовская удостоена 
общенациональной премии  
«Профессор года‑2023»
Вера Романовская  — д. ю.н., заведующая кафедрой 
теории и  истории государства и  права юридического 
факультета университета. Церемония награждения 
премией Российского профессорского собрания 
состоялась 14 ноября в Москве в рамках форума «Наука 
и  образование как основа развития России. Кадры для 
инновационной экономики».

В 2023 г. в  конкурсе на  получение премии приняли 
участие около 1000 представителей вузов со всей страны. 
Комиссия высоко оценила достижения Веры Романов-
ской в  номинации «Юридические науки». Почетный 
работник высшего профессионального образования 
РФ, она подготовила 47 кандидатов юридических наук, 
успешно работающих в  системе высшего образования 
и правоохранительных органов, а также ведет активную 
общественную деятельность, возглавляя Нижегородское 
региональное отделение Ассоциации историков права.

Вера Романовская  — один из  самых цитируемых 
преподавателей вуза с  высоким индексом Хирша (38), 
автор свыше 200 научных статей и более 10 монографий, 
написанных индивидуально и в соавторстве с учениками. 
А  еще она талантливый художник, автор прекрасных 
и выразительных картин.

«У меня много учеников, некоторые из них превзошли 
меня во многих отношениях. Я горжусь ими и счастлива, 
что смогла им помочь на  старте научно-педагогической 
деятельности. Победа в таком конкурсе стала для меня 
неожиданностью, но я рада, что смогла принести пользу 
не  только конкретным людям, но  и  факультету и  всему 
университету, в  котором «прожила» большую часть 
своей профессиональной жизни»,  — поделилась Вера 
Борисовна.

Компания по проектированию 
химического оборудования стала 19‑м 
резидентом ИНТЦ «Квантовая» долина»
Новым резидентом ИНТЦ «Квантовая» долина» стало ООО 
«Акрилхимпроект» (входит в ГК «Норкем») из Дзержинска. 
Предприятие специализируется на  проектировании 
оборудования для химической и  нефтехимической 
отрасли.

«На территории ИНТЦ компания намерена реализовать 
импортозамещающий проект по  изготовлению, сборке 
и  запуску опытно-промышленной установки для гидри-
рования эфиров высших жирных кислот и  их амидов. 
Уже сейчас, до  создания инфраструктуры «Квантовой» 
долины», предприятие, как и  другие резиденты, может 
пользоваться налоговыми и таможенными льготами. Это 
позволяет больше средств направлять непосредственно 
на  научную и  проектную деятельность»,  — сообщил 
генеральный директор ИНТЦ «Квантовая» долина» Тимур 
Халитов.

Полученные на  новой установке эфиры высших 
жирных кислот используются при производстве 
поверхностно-активных веществ, которые являются 
основой для бытовой и промышленной химии, косметики.

«Наше оборудование будет рассчитано на  работу 
с  отечественным сырьем вместо импортного 
пальмового или пальмоядрового масла. Ожидаем, 
что потребитель получит товар высокого качества 
и  по  доступной цене за  счет использования технологии 
с  низкой себестоимостью»,  — пояснил директор ООО 
«Акрилхимпроект» Владимир Хавкин.

«Квантовая» долина» является единственным ИНТЦ 
в  ПФО. Постановление о  ее создании было подписано 
в 2021 г. премьер-министром РФ Михаилом Мишустиным. 
Центр представляет собой территорию с  особым 
налоговым режимом для организаций, осуществляющих 
разработку и  производство высокотехнологичных 
продуктов и услуг. Учредителем управляющей компании 
и  фонда ИНТЦ «Квантовая» долина» выступает ННГУ 
им. Н. И. Лобачевского.

ПОМЦ ФМБА России впервые 
в Нижегородской области внедрил 
в практику микрохирургические 
вмешательства на периферических 
нервах
Внедрение инновационной методики по  микро-
хирургическому восстановлению снабжения органов 
и  тканей нервами стало возможными благодаря тому, 
что в  ноябре 2023 г. на  базе клинической больницы № 2 
ПОМЦ ФМБА России был организован цикл мастер-
классов кистевого, пластического хирурга Научно-
исследовательского института микрохирургии, 
к. м.н. Андрея Байтингера (Томск) и  было выполнено 
10 показательных микрохирургических операций 
на  периферической нервной системе. Впервые 

 Вера Борисовна 
Романовская

 Врач-нейрохирург, 
вертебролог ПОМЦ 
ФМБА России  
Антон Яриков

СПРАВКА. Премия за выдающиеся научные результаты в об-
ласти образования и науки «Профессор года» учреждена в це-
лях сохранения и дальнейшего развития научного потенциа-
ла российской науки и высшего образования, стимулирования 
научно-технического развития и поощрения выдающихся на-
учных и педагогических работников, работающих в научных 
организациях или образовательных организациях высше-
го образования, и присуждается с 2016 г. Лауреаты премии 
определяются по разным номинациям (областям знаний).
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в  практике ПОМЦ были осуществлены вмешательства 
по  невротизации плечевого сплетения, а  также 
проведены консилиумы для пациентов с  нарушением 
чувствительности конечностей, мышечной слабостью 
и  атрофией поврежденных участков. В  серии мастер-
классов приняли участие врачи ПОМЦ ФМБА России 
и ведущие нейрохирурги лечебных учреждений Нижнего 
Новгорода.

«Некоторые операции при патологии периферической 
нервной системы выполнялись всего лишь в нескольких 
отдельных лечебных учреждениях нашей страны. Теперь 
эти вмешательства будут проходить и  в  нашем Центре, 
что позволяет нам подняться на новый уровень лечения 
данной патологии. Выражаем благодарность руководству, 
персоналу НИИ микрохирургии и планируем дальнейшее 
сотрудничество в сфере образования и науки», — пояснил 
врач-нейрохирург, вертебролог ПОМЦ ФМБА России 
Антон Яриков.

Внедренные инновации позволят пациентам 
с  нарушениями периферической нервной системы 
из  Нижегородской и  соседних областей получать 
необходимую медицинскую помощь в кратчайшие сроки 
после диагностирования заболевания, и, как следствие, 
снизить уровень инвалидизации населения.

В Нижегородском государственном 
лингвистическом университете 
им. Н. А. Добролюбова состоялась 
I Региональная ассамблея национальных 
культур и народов России «ДружНО»
Проект «ДружНО» направлен на создание и поддержание 
условий для ускоренной социокультурной адаптации 
студенческой и  работающей молодежи в  возрасте 
до  35 лет в  поликультурной среде Нижегородской 
области; достижение межнационального согласия; 
соработничество национальных культур и  народов; 
популяризацию русского языка как основы 
государственности и  кода гармоничной коммуникации 
и  этнографического ландшафта региона. Ассамблея 
при поддержке конкурса «Росмолодежь.Гранты» 
объединила более 700 гостей, представителей различных 
национально-культурных организаций из 15 стран.

Программа ассамблеи включала церемонию откры-
тия и  серию тренингов и  круглых столов по  межкуль-
турной коммуникации: от  кулинарных мастер-классов  
«Национальная кухня  — часть культуры» до  иммерсив-
ной ярмарки национальных культур с  презентацией  
этнографической специфики народностей России  
и национальных культур мира.

Ректор НГЛУ, профессор Жанна Никонова отметила, 
что ассамблея является проектом-сателлитом 
полюбившегося всей Нижегородской области и соседним 
регионам Международного фестиваля национальных 

культур «В  этом мире большом», который проводится 
в  вузе с  2010 г. «Дружная» инициатива, вдохновленная 
самобытной этнографической мозаикой региона, 
которая неизменно находится в фокусе внимания, будет 
продолжать содействовать укреплению и  расширению 
охвата действующего на  базе университета хаба 
экосистемной социокультурной адаптации молодежи 
и  ее комплексного сопровождения в  поликультурной 
среде Нижегородского края. Благодаря таким проектам, 
с любовью создаваемым нашей молодежью, мы учимся 
говорить с  миром на  одном языке, общаемся и  строим 
лучшее будущее во имя устойчивого развития России», — 
подчеркнула ректор.

Нижегородское музыкальное училище 
им. М. А. Балакирева отметило свое 
150‑летие
Юбилейный гала-концерт состоялся в зале ТЮЗа. Гостями 
стали сенатор и  выпускник НМУ Александр Вайнберг, 
министр культуры Нижегородской области Наталья 
Суханова, председатель думы Нижнего Новгорода Олег 
Лавричев. Коллектив училища поздравили президент 
Нижегородской консерватории им.  М. И.  Глинки Эдуард 
Фертельмейстер, ректор консерватории Юрий Гуревич, 
ректор Российской академии музыки им.  Гнесиных 
Александр Рыжинский и другие приглашенные.

Правительство региона сделало многое, чтобы 
студенты НМУ имели возможность для комфортного 
обучения: приобретены музыкальные инструменты, 
оборудование и  литература, проведен капремонт 
общежития и учебного корпуса.

Гала-концерт стал кульминацией цикла мероприятий, 
которые в  течение года проходили в  рамках 
празднования юбилея на  сцене консерватории, НМУ 
и на других площадках. Это были музыкальные конкурсы 
и  фестивали, совместные выступления студентов 
с  камерным оркестром «Солисты Нижнего Новгорода», 
Нижегородским губернским оркестром, Нижегородским 
русским народным оркестром им.  В. А.  Кузнецова, 
камерным хором «Нижний Новгород».

«Масштаб события огромен, и  нам было необходимо 
дать студентам возможность прочувствовать его 
значимость. Для наших учеников это можно сравнить 
с  государственным выпускным экзаменом, потому что 
150-летие бывает раз в  жизни. Они стали свидетелями 
и  участниками уникального события, им это должно 
запомниться на  всю жизнь», — отметил директор НМУ 
Игорь Кораллов.

На концерте выступили симфонический оркестр 
училища, академический хор, биг-бэнд, ансамбль 
народного пения. Также на сцену вышли нижегородские 
и московские солисты, выпускники НМУ. При исполнении 
произведения Сен-Санса «Интродукция и  рондо-
каприччиозо» на скрипке солировала выпускница Елена 
Корженевич, а  музыкальный номер Ардити «Поцелуй» 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Ассамблея национальных культур и народов России «ДружНО» 
объединила более 700 гостей, представителей различных национально-
культурных организаций из 15 стран

 Нижегородское музыкальное училище относится  
к числу старейших творческих учебных заведений России.  
Во время юбилейного гала-концерта
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исполнила студентка  III курса Российской академии 
музыки им. Гнесиных, выпускница Елизавета Сухова. 

Роман Марков назначен ректором 
Корпоративного университета 
правительства Нижегородской области
С момента основания Корпоративного университета 
правительства Нижегородской области (КУПНО) 
и  до  настоящего времени Роман Марков занимал 
должность исполнительного директора КУПНО. Как 
пояснили в  министерстве кадровой политики региона, 
функциональные обязанности исполнительного дирек-
тора и ректора теперь будут объединены.

Роман Марков до  прихода в  КУПНО работал 
в  Корпорации развития Нижегородской области, 
представительстве Агентства стратегических инициатив 
в  ПФО и  в  региональном министерстве экономического 
развития. При принятии решения о его новом назначении 
учитывались все этапы роста, пройденные Марковым 
на профессиональном пути.

КУПНО работает с  2020 г. и  за  это время несколько 
раз признавался федеральным министерством труда 
и  социальной защиты лучшей кадровой практикой 
страны, а  его проекты и  инструменты вошли в  основу 
методических рекомендаций по созданию региональных 
центров компетенций госслужащих, разработанных 
мастерской управления «Сенеж».

Мининский университет вошел в рейтинг 
лучших университетов мира
Мининский университет во  второй раз вошел в  Топ-10 
лучших университетов мира. Глобальный агрегированный 
рейтинг высших учебных заведений был опубликован 
на  портале best-edu.ru уже в  пятый раз. В  этом году он 
объединил 132 страны и 3626 вузов.

Рейтинг проводит сравнительный анализ вузов 
по  следующим критериям: научные исследования 
и  достижения, качество образования, активность 
в  рамках международного сотрудничества, внедрение 
инноваций и профессиональные успехи выпускников.

«Мининский университет из года в год реализовывает 
интересные и  масштабные проекты, наращивает 
инфраструктуру и  повышает качество образования. 
Результаты рейтинга  — еще одно подтверждение 
эффективности нашей командной работы в приоритетных 
для нас направлениях. На  первом плане у  нас стоит 
создание возможностей для студентов, активное 
взаимодействие со  школами региона, экспертность 
в  вопросах повышения квалификации учителей», — 

поделился мнением ректор Мининского университета 
Виктор Сдобняков.

В Топ-10 вошли 78 российских вузов, в том числе три 
педагогических, из  них Московский педагогический 
госуниверситет и  Московский государственный 
психолого-педагогический университет. В  Топ-15 
вошли Российский государственный педагогический 
университет им.  Герцена и  Московский городской 
педагогический университет.

Более 75 нижегородских преподавателей 
высшей школы получили награды 
за высокие профессиональные 
достижения
Награждение профессорско-преподавательского соста-
ва нижегородских вузов состоялось 23 ноября в Нижего-
родском кремле и было приурочено к празднованию Дня 
преподавателя высшей школы. Собравшихся поздрави-
ли заместитель губернатора Нижегородской области Ан-
дрей Чечерин и министр образования и науки Нижегород-
ской области Михаил Пучков.

«Этот праздник отмечается в  России последние три 
года, и  мы чествуем специалистов, которые помогают 
подготовить высококвалифицированные кадры для 
экономики нашего региона и  страны в  целом», — 
подчеркнул Андрей Чечерин. По  его словам, праздник 
важен не только для поддержки преподавателей высшей 
школы, но  и  для повышения престижа этой профессии, 
роста интереса к  ней со  стороны молодежи, усиления 
притока кадров в научно-исследовательскую среду.

«Имена нижегородских преподавателей высшей 
школы и  ученых  — Юрия Неймарка, Андрея Гапонова-
Грехова, Григория Разуваева и  других  — известны 
и в России, и за ее пределами. Преподаватели наших вузов 
находятся на  передовой российской и  мировой науки. 
Мы благодарим лучших педагогов за  плодотворный 
труд и  бесценный вклад в  развитие сферы высшего 
образования в России», — отметил Михаил Пучков.

В наши дни профессорско-преподавательский состав 
вузов региона представлен почти пятью тысячами 
специалистов, которые обучают более 100 тысяч 
студентов. Свыше 73% нижегородских преподавателей 
высшей школы имеют ученые степени доктора 
и кандидата наук, около 50% — ученые звания профессора 
и доцента.

«Сегодняшняя церемония — это символ того, что наше 
государство и руководство региона заботятся не только 
о  том, чтобы взрастить молодые кадры, но  и  том, 
чтобы поддержать тех, кто работает в  сфере высшего 
образования и  науки многие годы. Те, кто сегодня 
получил дипломы и  почетные грамоты, вкладывают 
все силы в  обучение студентов. Мы делаем это по  зову 
души, потому что хотим, чтобы Россия становилась еще 
более сильной и великой», — сказал руководитель Центра 
цифрового образования детей «IT-куб» Княгининского 
университета Владимир Косолапов.

Результаты рейтинга стали еще одним подтверждением 
эффективности командной работы Мининского университета 
в приоритетных направлениях

 День преподавателя высшей школы важен для повышения престижа 
этой профессии, роста интереса к ней со стороны молодежи и усиления 
притока кадров в научно-исследовательскую среду

 Роман Марков
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На базе Нижегородского научно‑
информационного центра состоялась 
просветительская акция «Память 
как основа сохранения духовных 
и культурных традиций народа»
Участниками акции, прошедшей 15  ноября, стали 
более 40 человек  — ученики лицея № 8 им.  академика 
Е. К. Федорова и лицея № 40, а также студенты Института 
пищевых технологий и дизайна (филиала НГИЭУ). В рамках 
акции было организовано две лекции. Доцент кафедры 
зарубежного регионоведения и  локальной истории 
Университета Лобачевского, к. и.н Александр Сорокин 
рассказал о  сущности политики памяти в  современном 
мире и  раскрыл ее содержание в  отдельных странах. 
Темой лекции художественного руководителя театра 
русской классики «Остров» Василины Сесиной стало 
влияние произведений о  войне на  развитие чувства 
патриотизма и любви к Родине: поэзия и проза военных 
лет занимают особое место в отечественной литературе, 
раскрывая подвиг народа в годы тяжелейших испытаний. 
Участники заслушали отрывки из  поэмы Александра 
Твардовского «Василий Теркин», рассказывающей 
о героическом пути русского человека.

В Университете Лобачевского состоялся 
самый массовый квантовый хакатон 
России
Больше 100 человек стали участниками квантового 
хакатона: с  21 по  24  ноября таланты со  всей страны 
собрались в  Университете Лобачевского для решения 
задач из  области оптимизации и  машинного обучения 
с использованием методов квантовых вычислений.

Кроме участия в лекциях и мастер-классах студенты, 
ученые, аспиранты и сотрудники РАН сыграли в научный 
квиз, ставший визиткой карточной развлекательной 
программы хакатона, а также познакомились с реальным 
опытом применения квантовых технологий в  ведущих 
технологических и ИТ-компаниях.

Хакатон прошел при поддержке Нижегородского НОЦ 
и Университета Лобачевского.

В ННГАСУ подведены итоги первого этапа 
Всероссийского конкурса «Школа мечты»
Конкурс «Школа мечты»  — общественно-
просветительский проект развития и  поддержки 
современной школьной образовательной среды 
в  России в  ходе реализации федеральной программы 
капитального ремонта школ «Модернизация школьных 
систем образования». Он направлен на  повышение 
качества школьной среды за счет привлечения студентов 
российских вузов, обучающихся по  направлениям 
«Архитектура» и «Дизайн», к разработке дизайн-проектов 
школьных пространств с  привязкой к  реальным 
школам, где планируется капремонт. Просветительско-
образовательный блок представляет собой экскурсии 
студентов по  строящимся школам, образовательную 
лекцию и  поездки по  населенным пунктам, в  которых 
находятся школы-участники, для выявления культурного 
кода.

Первый региональный этап проекта «Школа мечты» 
начат в  ННГАСУ 31  октября, причем университет стал 
одним из  первых вузов России, давших старт этой 
программе в своих регионах.

Проект «Школа мечты» был представлен студентам 
на  встрече заместителя министра образования 
и  науки Нижегородской области Любови Широковой 
с  региональной командой. Для включения в  программу 
были отобраны три школы: № 10 в Арзамасе, № 2 в Городце 
и школа в с. Возрождение Княгининского района.

В рамках проекта участники региональной программы 
из  числа студентов факультета архитектуры и  дизайна 
(ФАиД) ННГАСУ совершили в  ноябре экспедиции в  три 
района. Первой студенты посетили арзамасскую школу 
№ 10, для которой они будут разрабатывать дизайн-
проект в  течение следующих двух месяцев. Директор 
школы рассказал о запросах учеников и преподавателей 
и  проблемных зонах, которые нужно учесть при 
проектировании. Ребята провели исследование здания, 
выявили особенности и  потенциал школы. Далее 
состоялась экспедиция в  Городец для ознакомления 
со средней школой № 2. В рамках поездки было проведено 
анкетирование родителей школьников и  сотрудников 
школы, и  полученные данные будут использованы при 
разработке проекта капремонта школы. Последним 
объектом экспедиций стала школа в с. Возрождение.

«Приятно видеть такую заинтересованность 
в  реализации проекта и  желание помочь со  стороны 
администраций школ. В  каждой школе нам рассказали 
о своих традициях, внутренней организации, внеучебной 
работе. Хочется творить и создавать условия, в которых 
ученики и  учителя будут чувствовать себя комфортно 
и  смогут развиваться»,  — поделилась впечатлениями 
участница проекта, студентка направления «Дизайн 
архитектурной среды» ФАиД Ольга Михайлова. 

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

 Участники акции «Память как основа сохранения духовных 
и культурных традиций народа»

 Участники хакатона решали задачи из области оптимизации 
и машинного обучения с использованием методов квантовых 
вычислений

 В рамках проекта «Школа мечты» студенты факультета архитектуры и 
дизайна ННГАСУ совершили в ноябре экспедиции в три района. 
Фото пресс-службы ННГАСУ
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Мировое лидерство ученых ИПФ РАН в области создания самых мощных 
в мире источников электромагнитного излучения миллиметрового 
и субмиллиметрового диапазонов длин волн — гиротронов — дало основания 
для включения института в число участников комплексной программы 
«Развитие техники, технологий и научных исследований в области 
использования атомной энергии в Российской Федерации на период 
до 2024 года»

На волне гиротрона

Федеральный исследовательский центр 
«Институт прикладной физики им. А. В. Га-
понова-Грехова Российской академии 

наук» (ИПФ РАН) стал одним из  немногих 
академических учреждений страны, ставших 
участниками этой программы. Для того, 
чтобы обеспечить высокоэффективную 
генерацию мощного микроволнового излу-
чения необходимо решить большое число 
теоретических и практических задач. О развитии 
научного направления, связанного с созданием 
гиротронов и  гиротронных комплексов, 
рассказывает заместитель директора ИПФ 
РАН по  научной работе, заведующий отделом 
электронных приборов, д. ф.-м. н. Михаил 
Юрьевич Глявин.

— Гиротрон  — это электровакуумный СВЧ-
генератор. В отличие от классических приборов 
вакуумной СВЧ-электроники в  гироприборах 
характерные размеры электродинамических 
систем значительно превышают длину волны, 
при этом обеспечивается эффективная 
электронная и  электродинамическая селекция 
мод, позволяющая реализовать режим мощной 
одномодовой генерации с  высоким КПД,  — 
говорит Михаил Глявин. — По средней мощности 
и  энергии излучения гиротроны значительно, 
на  несколько порядков, превосходят 
другие источники излучения диапазона 
миллиметровых и  субмиллиметровых волн. 
В  настоящее время гиротроны широко 
применяются для электронно-циклотронного 
нагрева плазмы в  установках управляемого 
термоядерного синтеза, для, микроволновой 
высокотемпературной обработки материалов, 
спектроскопии и  диагностики различных сред, 
инициации точечного плазменного разряда 
и ряда других приложений.

История создания гиротронов берет 
начало с  середины ХХ  в., когда человечество 
заинтересовалось последним неосвоенным 
диапазоном электромагнитных волн, в котором 
ни  традиционные радиотехнические приборы 
(лампы бегущей или обратной волны, клистроны, 
магнетроны), ни  лазеры не  могли обеспечить 
высокую мощность и  энергию излучения. 
(Напомним, что электромагнитные волны  — 
это одно из  ключевых понятий физики, при 
этом они широко используются в  радиосвязи, 
телевидении, бытовых микроволновых печах, 
оптических приборах и т. д.). Сейчас часть этого 
диапазона (0,1–10 х 109 Гц) принято называть 
«терагерцовым провалом».

 Михаил 
Юрьевич Глявин

М.Ю. Глявин родился в 1965 г. в Горьком. Окончил Горьковский 
политехнический институт. В 1999 г. защитил кандидатскую 
диссертацию на тему «Проблемы генерации высокоэффективных 
одномодовых колебаний в мощных коротковолновых 
гиротронах», в 2009 г. — докторскую диссертацию «Гиротроны 

для технологических комплексов и диагностических систем». Области 
научных интересов: электроника СВЧ, гиротроны и гиротронные 
комплексы для микроволновой обработки материалов, гиротроны ТГц 
диапазона для спектроскопии и диагностики различных сред.
Профессор ВШОПФ ННГУ, ведет лабораторные занятия, читает лекции 
по введению в специальность, электронике СВЧ, спецкурсам. Под его 
руководством студентами защищено более 10 дипломных работ и три 
кандидатские диссертации. В 1990-1998 гг. руководил Летней физико-
математической школой для старшеклассников. В 1999-2004 гг. — один 
из организаторов Сессии молодых ученых Нижегородской области. В 
2006-2015 гг. — председатель профсоюзного комитета ИПФ РАН.
За последние 10 лет руководил более чем 20 научными проектами по 
заказам Министерства образования и науки РФ, программам Президиума 
РАН, грантам РНФ и РФФИ, в том числе работами российской группы в 
рамках проекта The International Consortium for Development of High-Power 
Terahertz Science and Technology, организованного Research Center for 
Development of Far-Infrared Region University of Fukui (FIR UF). 
Член диссертационного и Ученого советов ИПФ РАН, в 2016-2021 г. 
— член экспертного Совета РНФ по секции инженерных наук. Входит в 
число наиболее цитируемых ученых мира по версии Scopus.
Увлечение — водный туризм, кандидат в мастера спорта СССР. Совершил 
около 40 походов, от простейших до высшей категории сложности, в том 
числе 30 руководителем. Член первого формирования спасательного 
отряда МЧС Нижегородской области.
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Гиротрон является разновидностью так 
называемых мазеров на  циклотронном 
резонансе, механизм излучения которых был 
открыт в  конце 1950-х гг. почти одновременно 
несколькими авторами в разных странах. Однако 
наиболее последовательным и  успешным 
воплощением этой идеи в электронике больших 
мощностей занялись горьковские ученые 
во  главе с  Андреем Викторовичем Гапоновым-
Греховым, основателем и  первым директором 
ИПФ РАН. Ими были развиты теоретические 
подходы к  разработке гиротронов, предло-
жены ключевые узлы и, наконец, на  практике 
реализованы наиболее мощные и эффективные 
на  тот момент приборы этого класса. Изобре-
тение и  доведение до  высокого технического 
уровня приборов гиротронного типа является 
одним из  признанных и  широко известных 
достижений коллектива ИПФ РАН не  только  
в России, но в мировой науке.

Под руководством дважды лауреата 
Государственной премии СССР Валерия 
Александровича Флягина, академиков 
Александра Григорьевича Литвака, Григория 
Геннадьевича Денисова, директора ЗАО НПП 
«ГИКОМ» Евгения Васильевича Соколова 
нижегородцы стали мировыми лидерами 
по  разработке и  производству гиротронов 
для установок управляемого термоядерного 
синтеза. В  ИПФ РАН созданы и  испытаны 
гиротроны мегаваттного уровня мощности, 
работающие практически в  непрерывном 
режиме. Сегодня нижегородские гиротроны 
определяют мировой уровень вакуумной 
электроники больших мощностей, превосходят 
мировые аналоги по  частоте излучения, 
мощности и  эффективности и  востребованы 
на  российском и  международном рынках: 
подобными гиротронами оснащено более 
половины всех термоядерных установок 
в  мире. Гиротроны рассматриваются как 
наиболее вероятные источники излучения, 
позволяющего нагреть плазму до  температур, 
при которых должна возникнуть реакция 
управляемого термоядерного синтеза, наиболее 
перспективного источника энергии будущего.

Гиротронами активно осваивается 
терагерцовый диапазон, востребованный для 

всевозможных приложений. С  начала XXI  в. 
институт является обладателем мирового 
рекорда по  самому коротковолновому 
и  самому мощному излучению, когда-либо 
продемонстрированному гироприборами. 
Наряду с  традиционными вариантами гиро-
тронов, работающих при очень сильных 
магнитных полях на  основном циклотронном 
резонансе, разрабатываются также источники 
на более высоких циклотронных гармониках (ги-
ротроны с большой орбитой, гироумножители).

— Что касается программы «Развитие тех-
ники, технологий и  научных исследований 
в области использования атомной энергии в Рос-
сийской Федерации на  период до  2024  года», 
то  на ее выполнение направлена большая 
часть усилий отдела электронных приборов, — 
поясняет ученый.  — Даже первые результаты, 
полученные в рамках этой программы, оказались 
настолько значимыми, что уже принято решение 
о  ее продлении до  2030  года. В  соответствии 
с  программой в  России планируется реализо-
вать две крупные термоядерные установки: 
токамак Т-15МД в  Курчатовском институте 
и  токамак с  реакторными технологиями 
(ТРТ), аналогов которому пока не  существует, 
в  подмосковном Троицке. Магнитное поле ТРТ 
будет значительно выше, чем в  существующих 
токамаках, что требует создания мегаваттных 
гиротронов нового поколения с  частотой 
излучения примерно в  полтора раза выше, чем 
у существующих аналогов.

* * * * *
М. Ю.  Глявин работает в  ИПФ РАН с  1988 г., 
пройдя путь от  стажера-исследователя 
до  заместителя директора по  научной работе. 
Его научная деятельность связана с разработкой 
и  исследованиями гиротронов, разработкой 
технологических комплексов микроволновой 
обработки материалов и  диагностических 
систем на основе гиротронов. Ученым получены 
важные фундаментальные и  прикладные 
результаты, в  том числе созданы гиротроны 
для микроволновой обработки материалов 
с  рекордными значениями эффективности, 
продемонстрирована возможность освоения 
гиротронами терагерцового диапазона 
частот, исследованы факторы, влияющие 
на  эффективность генерации гиротронов 
и  селективное возбуждение высших 
гармоник. С  1999 г. в  качестве приглашенного 
профессора сотрудничал с Центром разработки 
приборов дальнего инфракрасного диапазона 
университета Фукуи (Япония), участвуя 
в  выполнении ряда совместных проектов 
по  созданию субмиллиметровых гиротронов, 
а  также с  университетом Мэриленда (США) 
по разработке импульсных гироприборов на базе 
магнитных систем со сверхсильными полями.

— Для меня электроника была и  остается 
наиболее близкой по  духу к  прикладной 
физике: здесь есть место и  новым физическим 
идеям, и  уникальным техническим решениям, 
и  возможность на  практике реализовать 
и  проверить свои расчеты, и  востребованность 
потребителями. Все 35 лет работы в  институте 
я  занимаюсь исследованиями в  области 
вакуумной электроники больших мощностей. 
Уникальное достижение (на  мой взгляд, 

 М.Ю. Глявин 
работает  
в ИПФ РАН 35 лет, 
пройдя путь 
от стажера-
исследователя 
до заместителя 
директора 
института 
по научной 
работе
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уровня Нобелевской премии) академика 
Андрея Викторовича Гапонова-Грехова 
и  его коллег заключается в  идее и  первой 
практической реализации гиротрона — прибора, 
который способен генерировать высокие 
мощности в  диапазонах миллиметровых 
и  субмиллиметровых волн,  — продолжает 
Михаил Глявин.  — Известный американский 
ученый Джон Пирс говорил, что человеку 
свойственно мечтать о  все более компактных 
и  мощных приборах, но  одно дело  — говорить 
об  этих приборах, а  другое  — создать их. Мне 
посчастливилось участвовать в  создании 
современных гиротронов.

В юности я  стал одним из  четырнадцати 
студентов Горьковского политехнического 
института, которые были приглашены 
в  первый набор будущей Высшей школы 
общей и  прикладной физики, а  тогда базовой 
кафедры ИПФ РАН, организованной в  политехе 
по  инициативе Александра Григорьевича 
Литвака, ныне научного руководителя ИПФ РАН. 
Нас собрали с  разных факультетов (я  пришел 
с  факультета радиоэлектроники и  технической 
кибернетики), но  всех объединяло желание 
заниматься физикой и, в  первую очередь, 
физическим экспериментом. Дело в  том, что 
ИПФ РАН располагал большим количеством 
инженерных установок, и  нужны были 
специалисты, имеющие не  только хорошую 
теоретическую подготовку, но и склонности к эк-
спериментальной, инженерной деятельности. 
Помимо куратора группы Евгения Васильевича 
Суворова (очень яркой личности, впоследствии 
руководителя Отделения физики плазмы 
и  электроники больших мощностей ИПФ РАН) 
у каждого студента был научный руководитель. 
У  меня им стал к.ф.-м.н. Григорий Семенович 
Нусинович, умело сочетавший занятия теорией 
и экспериментом. Политех я окончил в 1988 году 
по специальности «Инженерная электрофизика». 
В качестве дипломной работы было выполнено 
исследование системы ввода внешнего сигнала 
в  резонатор гиротрона. Интересно, что к  этой 
работе, правда, на  совершенно другом уровне, 
я  снова вернулся в  этом году  — через 35 лет, 
и полученные в нашем отделе результаты стали 
одними из  наиболее значимых для института 
в 2023 году. Кстати, наш первый выпуск оказался 
очень сильным. Среди моих одногруппников, 
например,  — академик, главный научный со-
т рудник ИПФ РАН Ефим Аркадьевич Хазанов. 
да  и  остальные добились высоких результатов, 
пусть и не всегда в связанных с наукой областях. 
Достаточно назвать Александра Николаевича 
Котюсова и  Дмитрия Викторовича Кузина, 
известных нижегородских бизнесменов.

В ИПФ РАН я распределился в лабораторию, 
перед которой стояла задача разработки 
гиротронов очень высокой частоты. 
Я  бесконечно признателен своим родителям  — 
преподавателям политехнического института 
Юрию Викторовичу и  Тамаре Алексеевне 
Глявиным, своей семье  — жене Инне, дочерям 
Марии и Анне за то, что они всегда поддерживали 
меня в  выбранном пути и  с  пониманием 
относились к тому, что большую часть времени 
я  провожу не  с  ними, а  в  институте. Считаю, 
что все, чего мне удалось добиться в  науке, 
стало возможным благодаря взаимодействию  

с  моими коллегами, среди которых особо 
хочу выделить тех, с  кем работаю от  первого 
появления в ИПФ и по сей день — кандидата фи-
зико-математических наук Алексея Григорьеви-
ча Лучинина и Виктора Аркадьевича Малышева.

К сожалению, в  1991  году Григорий Семено-
вич Нусинович в силу ряда обстоятельств уехал 
за  рубеж, и  я  лишился официального научного 
руководителя, хотя наши с  ним контакты 
сохранились до  сих пор. В  то  время не  было 
развитого интернета и  даже электронной 
почты, и  практически до  всего пришлось 
доходить своим умом, хотя, на  счастье, всегда 
рядом были старшие товарищи, к  которым 
я  мог обратиться за  советом. Переломный 
момент в  моей трудовой биографии наступил 
в конце 1990-х годов, когда я под руководством 

кандидата физико-математических наук, 
ведущего научного сотрудника института 
Аркадия Львовича Гольденберга  — одного 
из  «родителей» гиротрона  — защитил канди-
датскую диссертацию. В том же году на между-
народной конференции мне довелось по зна-
комиться с  профессором Тошитака Идехара 
из  университета Фукуи, и  нас с  ним, несмотря 
на большую разницу в возрасте, на долгие годы 
связали деловые и  дружеские отношения. Мы 
сотрудничали сначала как учитель и  ученик, 
потом как равные партнеры. Считаю, что тесное 
взаимодействие с японским коллективом 
исследователей, в состав которых входил 
болгарский профессор Свилен Сабчевский, 
дало многое не только мне, но было полезно 
и гиротронике в целом, поскольку удалось 
реализовать несколько очень интересных 
совместных проектов.

В 2009  году я  защитил докторскую дис-
сертацию, и  в  том  же году в  институте 
случился пожар, повредивший заметную часть 
оборудования нашей лаборатории. Я  был 
в  шоке от  произошедшего, но  в  итоге при 
поддержке администрации и коллег нам удалось  
достаточно быстро отремонтировать поме-
щение, оснастить лабораторию современным 
оборудованием и  реализовать новые, более  
амбициозные проекты.

Время от  времени я  цитирую молодым 
коллегам слова Михаила Ивановича 

 Тесное 
взаимодействие 
с японскими 
коллегами 
позволило 
реализовать ряд 
интересных 
совместных 
проектов.  
М.Ю. Глявин 
с профессором 
Тошитака 
Идехара
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Петелина  — человека, стоявшего у  истоков 
гиротроники, и  одного из  ближайших учеников 
и сподвижников академика Андрея Викторовича 
Гапонова-Грехова: «Существует «вечная» задача 
СВЧ-электроники  — повышение мощности 
и  частоты генерируемого излучения». Так оно 
и  есть. Со  времени своего появления и  по  сей 
день развитие всех электронных приборов 
направлено на повышение их частоты, мощности 
и  эффективности. До  определенного момента 
это легко, если начальный уровень невысок, 
но  когда ты уже почти достиг теоретического 
предела, то  каждый следующий шаг дается 
с колоссальным трудом.

Имея многолетний опыт работы в  отделе 
мощных электронных приборов, после 
защиты двух диссертаций, неоднократных 
и  продолжительных контактов с  зарубежными 
коллегами могу обоснованно утверждать, 
что получить генерацию в  гиротроне 
достаточно просто, а  вот сделать прибор 
с  максимально возможным КПД, большой 
выходной мощностью и  высокой частотой 
может далеко не  каждый. Для этого мы 
работаем над новыми концепциями, новыми 
схемами генераторов и усилителей. В наши дни 
гироприборы сделали качественный скачок, 
превратив в  реальность проекты, казавшиеся 
несбыточными: 1 МВт непрерывной мощности 
на  частотах 140–170 ГГц с  эффективностью 
больше 50 процентов, прорыв в  терагерцовый 
диапазон, широкополосную генерацию. Как 
я  уже отметил, сегодня нам принадлежит ряд 
мировых рекордов и  уникальных достижений 
в гиротронике, и, безусловно, мне хочется, чтобы 
эти рекорды по  частоте, мощности и  мощности 
генерированного излучения и  дальше 
удерживала Россия.

Мы работаем над тем, чтобы наши приборы 
были все более востребованы для различных 
приложений. Отрадно, что растет интерес 
потребителей к  высокочастотным системам. 
Здесь широкое поле возможностей. Так, 
использование терагерцовых технологий 
в  коммуникационной сфере позволит создать 
сверхбыстрые каналы для беспроводных 
систем, обеспечивающих скорости передачи 
данных свыше 10 Гбит/с. В  этом  же диапазоне 

лежат характерные линии поглощения целого 
ряда биологических молекул. Доказано, что 
больные клетки новообразования у  человека 
или животного при облучении волнами 
определенной частоты поглощают в три-четыре 
раза больше энергии, чем здоровые, вследствие 
чего перегреваются и погибают. Иными словами, 
терагерцовое излучение дает возможность 
неинвазивного селективного воздействия 
на опухоли. Использование мощного излучения 
гиротронов позволило увидеть новые 
спектральные характеристики ряда газов. Еще 
одна область применения — инициация точечных 
разрядов в  газовой среде, что может служить 
источником экстремального ультрафиолетового 
излучения для литографии или использоваться 
для индикации источников ионизирующих 
излучений, то  есть радиоактивных элементов, 
с большого расстояния.

Расширяется область приложения микро-
волновых технологий. Интересно, что спектр 
потенциальных приложений начался у  нас со  … 
стоматологии. Оказалось, что при помощи 
наших методов можно обеспечить идеальное со-
единение металла и керамики при изготовлении 
коронок. По  факту врачи отказались от  этой 
идеи, потому что наши установки достаточно 
объемные, требуют соблюдения определенных 
требований безопасности и  квалификации 
пользователя. Тем не  менее, сегодня мои 
молодые коллеги обсуждают возможность 
массового производства имплантов, которые 
после 3D-печати будут обрабатываться 
микроволновым излучением. В какой-то момент 
к нам обращались машиностроители. Известно, 
что одна из  проблем двигателей внутреннего 
сгорания  — это разогрев и  повышение 
трения между цилиндром и  поршнем. Можно 
делать эти элементы керамическими, и  тогда 
потери на  трение заметно уменьшаются, 
в  результате чего вы получите двигатель 
с  большей экономичностью. Еще одна работа, 
связанная с  автомобильной тематикой, 
касалась производства автомобильного 
стекла. Выяснилось, что при микроволновом 
нагреве стекло той  же прочности может быть 
более тонким и  требуется меньше исходного 
материала. Вместе с  японскими коллегами мы 
занимались изготовлением стержней защиты 
ядерных реакторов. В  Японии после аварии 
на  АЭС Фукусима-1 серьезно задумались 
о  дополнительных мерах безопасности. Как 
известно, для того чтобы заглушить реактор, 
необходимо сбросить защиту, состоящую 
из  углеродных стержней и  позволяющих 
поглотить нейтронный поток, обеспечивающий 
поддержание реакции. Из наших экспериментов 
следовало, что наиболее качественные 
и  прочные стержни можно создавать при 
помощи микроволнового нагрева, но  пока это 
осталось на уровне лабораторных разработок.

Лаборатория микроволновых технологий, 
которой многие годы руководил один из  моих 
учителей Юрий Владимирович Быков, совместно 
с  ЗАО НПП «ГИКОМ» разработала, изготовила 
и  поставила заказчикам, преимущественно 
зарубежным, несколько десятков техно-
логических гиротронных комплексов для 
спекания керамики и источников многозарядных 
ионов. Во время недавней командировки в Китай 

 Супруга 
и дочери  
М.Ю. Глявина 
с пониманием 
относятся к тому, 
что большую 
часть времени  
он проводит 
не с ними,  
а в институте
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я осмотрел там установку для лечения раковых 
опухолей, рабочей средой в  которой являются 
протонные и  нейтронные пучки, создаваемые 
при помощи ионных пучков, бомбардирующих 
мишень из  специфического материала. Подоб-
ная установка разрабатывается и  в  нашем 
институте, и  неотъемлемым элементом 
этой установки является производимый 
нами гиротрон. Еще одно перспективное 
направление — получение искусственных алма-
зов, то  есть материалов, обладающих очень 
высокой теплопроводностью и  прочностью. 
Отделом физики плазменных технологий нашего 
института, которым руководит доктор физико-
математических наук Анатолий Леонтьевич 
Вихарев, создана уникальная методика 
выращивания искусственных алмазов, а  мы 
рассчитываем на  порядок увеличить скорость 
роста алмазных пленок и  дисков за  счет 
применения гиротронов. Это возможно, 
поскольку плотность плазмы и, соответственно, 
количество «материала» для выращивания 
алмазного диска прямо пропорциональны 
частоте излучения, инициирующего газовый 
разряд, а  частота гиротрона примерно в  10 раз 
выше, чем у применяемых сегодня источников.

Вообще решение большинства любых задач 
всегда идет по  двум направлениям. Первое: 
нам ставят задачу, и  мы создаем прибор для 
ее решения. Второе: мы говорим окружающим: 
у  нас есть такой прибор, а  вы прикиньте, что 
можно сделать с его помощью. И отклики есть — 
от химиков, медиков, промышленников.

В целом в ИПФ РАН проблемами физической 
электроники, в  том числе гиротроникой, 
занимаются около 100 человек, среди которых 
есть и  мои ученики — кандидаты физико-
математических наук Михаил Владимирович 
Морозкин, Михаил Дмитриевич Проявин и 
Андрей Павлович Фокин, который недавно 
возглавил лабораторию гиротронов 
терагерцового диапазона. В  сентябре мы 
с Андреем совершили визит во Францию на стро-
ительство первого в  мире термоядерного 
экспериментального реактора (токамака ИТЭР). 
Проект ИТЭР — самый крупный международный 
научный проект современности  — заключается 
в  демонстрации научно-технологической 
осуществимости использования термоядерной 
энергии в  промышленных масштабах и  воз-
можности коммерческого использования 
термоядерной реакции. Консорциум ИПФ РАН 
и предприятия ЗАО НПП «ГИКОМ» получил заказ 
на изготовление для ИТЭР восьми непрерывных 
гиротронов мощностью 1 МВт, работающих 
на  частоте 170 ГГц (всего планировалось 24 
гиротрона, 16 должны были изготовить страны 
Евросоюза и  Япония). Гиротронные комплексы, 
разрабатываемые и  производимые в  Нижнем 
Новгороде, являются важнейшим оборудо-
ванием ИТЭР. Андрей Фокин будет курировать  
большую часть работ по  тестированию 
российских гиротронов. Четыре из  восьми 
российских приборов уже находятся на  пло-
щадке ИТЭР.

В этой связи не  могу не  отметить наше 
многолетнее сотрудничество с  коллективом 
ЗАО НПП «ГИКОМ», который сейчас возглавляет 
Евгений Максович Тай. Основным направлени-
ем деятельности этого предприятия является 

промышленное производство гиротронов, 
и  у  этих работ, очевидно, большое будущее. 
В  этом году после анализа возможностей 
и  перспектив проекта ИТЭР принято решение 
увеличить количество гиротронных комплексов 
с  24 до  80, и, вероятно, изготовление части 
дополнительных 56 гиротронов будет возложено 
на  «ГИКОМ». Сейчас китайские партнеры 
интересуются возможностью поставить им 
около 50-ти гиротронов за  пять лет для своих 
крупных проектов. Они тоже строят свой токамак, 
который будет называться BEST. Видимо, 
будет проведен международный конкурс, 
но  мы надеемся, что именно «ГИКОМ» будет 
реализовывать этот заказ. Благодаря этому 
предприятию нам удается быстро и на высоком 
уровне претворять «в железо» все свои научные 
идеи, какими бы сложными для реализации они 
ни казались на первый взгляд.

Как заместитель директора я рад, что в ИПФ 
ученым созданы хорошие условия для работы — 
на мой взгляд, лучше, чем во многих столичных 
или зарубежных лабораториях. Наш институт 
заслуженно считается одним из  сильнейших 
и  в  стране, и  в  мире по  своим тематикам, 
здесь прекрасный коллектив и  атмосфера, 
комфортная для научного творчества. Создана 
система непрерывной подготовки кадров  — 
профильные классы лицея 40 (школы РАН), 
факультет ВШОПФ Университета Лобачевского 
и  аспирантура. Пример экс-президента РАН, 
научного руководителя Национального физико- 
математического центра Александра Михай-
ловича Сергеева, на  протяжении долгих лет 
работающего в  нашем институте, показывает, 
что для молодежи есть практически 
неограниченная перспектива профессиональ-
ного карьерного роста. Не  стоит забывать, что 
ИПФ РАН имеет отношение к  двум недавним 
Нобелевским премиям по  физике, присужден-
ным за  открытие гравитационных волн 
и  компрес сию лазерных импульсов. Это тоже 
критерий уровня ИПФ РАН и всей нижегородской 
науки, и я испытываю радость и гордость за то, 
что связал свою жизнь с институтом!. 

ИПФ РАН ЯВЛЯЕТСЯ МИРОВЫМ ЛИДЕРОМ 
ПО РАЗРАБОТКЕ И ПРОИЗВОДСТВУ  

ГИРОТРОНОВ ДЛЯ УСТАНОВОК  
УПРАВЛЯЕМОГО ТЕРМОЯДЕРНОГО СИНТЕЗА

 Поход группы 
сотрудников 
ИПФ РАН по 
рекам Кольского 
полуострова 
на катамаранах. 
Справа — 
руководитель 
похода  
М.Ю. Глявин.  
2013 г.
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Приволжский исследовательский медицинский университет открыл первую 
в России научно‑исследовательскую междисциплинарную лабораторию 
медицинских полимерных материалов

Полимеры — в медицину

Первая в  стране научно-исследовательская 
междисциплинарная лаборатория меди-
цинских полимерных материалов открыта 

на  базе дзержинского производственного 
предприятия ООО «Окапол» при поддержке 
программы стратегического академического 
лидерства «Приоритет 2030» в  рамках 
реализации Соглашения о  консорциуме между 
ПИМУ, Кабардино-Балкарским государственным 
университетом им.  Х. М.  Бербекова (КБГУ) 
и ООО «Окапол» и исполнения Указа Президента 
РФ «О  национальных целях и  стратегических 
задачах развития Российской Федерации 
на период до 2024 года».

«У полимеров множество способов при-
менения в  области медицины, где критически 
важными характеристиками являются произ-
водительность и  биосовместимость. Имея 
уникальный клинический опыт и  мощную 
базу фундаментальной науки, Приволжский 
исследовательский медицинский университет 
выступает в  этом проекте в  роли научно-
клинической базы. Уникальный состав 
команды лаборатории и  партнерство с  про-
изводством обеспечивают всестороннее 
исследование полимерных материалов 
от  разработки до  клинических испытаний 
готовых изделий, а затем и до промышленного 
выпуска»,  — отмечает заместитель директора 
Университетской клиники ПИМУ по  науке  
Елена Галова.

Руководит лабораторией д. х.н., профессор, 
руководитель центра прогрессивных мате-
риалов и аддитивных технологий КБГУ Светлана 
Хаширова.

«Медицинские изделия, изготовленные 
из полимеров, имеют широчайшее применение. 
Это шприцы, маски, дыхательные контуры 
и  многое другое. Но  самое главное  — это 
полимеры, используемые при оказании 
высокотехнологичной медицинской помощи: 
высокомолекулярные полимеры, необходимые 
для эндопротезирования, цементов различной 
степени вязкости при вертебропластике 
и  замещении дефектов трубчатых костей, 
при онкологическом эндопротезировании. 
Также полимеры используются, в  том числе, 
в биотехнологиях и лабораторной диагностике. 
Все мы так или иначе видим результат 
санкционного давления. Отечественные 
аналоги импортных изделий появляются. Но мы 
понимаем, что у отечественной промышленнос-
ти высокий потенциал развития. Наша задача  
как вуза  — предоставить современные 
технологии для нашей промышленности», — рас-
сказал ректор ПИМУ, д. м.н. Николай Карякин.

Лаборатория медицинских полимерных 
материалов на  базе предприятия «Окапол» 
станет первым на  территории Нижегородской 
области производством медицинских изделий. 

В целом по стране есть небольшие производства 
медицинских изделий  — их номенклатура 
разнообразная, но  производственный объем 
небольшой. Пока большую часть рынка 
занимают импортные медицинские изделия  — 
в  основном, из  Китая. Деятельность новой 
лаборатории направлена на  разработку, 
испытания, исследования, обращения и  вы-
вод на  рынок российских медицинских 
изделий из  полимерных материалов. Пер-
вые медицинские изделия из  полимеров, 
разработанные в  новой лаборатории, 
планируется получить в следующем году.

«Создание лаборатории  — это первый шаг 
в большом проекте производства медицинских 
изделий и  подтверждение взаимодействия 
науки и бизнеса в процессе коммерциализации 
исследований и  разработок. Нашей перво-
степенной задачей является разработка 
и  подготовка к  производству специальных 
полимеров для применения в  медицине. 
Создаваемая команда ученых, исследователей 
и  лаборантов обладает компетенциями, позво-
ляющими решать поставленные задачи»,  — 
подчеркивает генеральный директор компании 
«Окапол» Дмитрий Огородцев. 

 Команда 
лаборатории 
и партнерство 
с производством 
обеспечивают 
всестороннее 
исследование 
полимерных 
материалов 
от разработки 
до клинических 
испытаний 
готовых изделий, 
а затем и до 
промышленного 
выпуска
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В декабре 2023 г. в нашем регионе состоятся XXVIII Нижегородская 
сессия молодых ученых и IX Международная молодежная конференция 
«Гармонизация межнациональных отношений в условиях глобального 
общества»

Умный декабрь

Сессия молодых ученых пройдет с  5 
по  8  декабря в  загородном отеле «Волга» 
и  соберет представителей технических, 

естественных и  гуманитарных наук. Целью 
проведения сессии является активизация 
научной работы студентов и  аспирантов 
вузов Нижегородской области и  инженерно-
технических работников региональных 
предприятий и  организаций, а  также 
обмен научными идеями и  достижениями 
и  активизация межведомственного научного 
взаимодействия.

Ожидается, что с  научными докладами 
выступят более 160 человек в  возрасте до  35 
лет. В  рамках сессии планируется научно-
практическая конференция с  проведением 
дискуссионных площадок и научно-популярных 
лекций о достижениях молодых ученых региона.

Так, на  сессии будут организованы пять 
дискуссионных площадок по следующим темам:

1.  «Наука для региона: формируя 
будущее», включая работу по  секциям: 
«Юриспруденция»; «История, между-
народные отношения и  политология»; 
«Экономика, финансы и кредит»

2.  «Новые вызовы  — новые технологии: 
естественные науки», включая работу 
по  секциям: «Химия», Медицина 
и биология», «Экология»

3.  «Новые вызовы  — новые технологии: 
технические науки», включая работу 
по  секциям: «Машиностроение и  мате - 
риаловедение», «Энергетика», «Тран-
спортные технологии», «Строительство 
и архитектура»

4.  «Основы гуманитарных исследований», 
включая работу по  секциям: «Педагогика 
и психология»; «Философия и социология»; 
«Филология»; «Искусствоведение и дизайн»

5.  «Технологии будущего», включая рабо ту 
по секциям: «Электроника и радиотехника»; 
«Информационные технологии», «Мате-
матика», «Физика»

Сессия организуется как открытый конкурс, 
участники которого выступают с  докладами 
о  своей научной работе перед жюри, в  состав 
которого входят представители научных 
и  образовательных организаций, кандидаты 
и  доктора наук. Члены жюри проводят 
экспертизу докладов и определяют победителей 
сессии по следующим критериям: актуальность, 
социальная (для гуманитарных наук) / 
техническая (для технических, естественных 
и математических наук) значимость и качество 
презентации. Каждый критерий оценивается 
по  пятибалльной шкале, максимально 
возможное количество баллов  — 15. Решения 

экспертов оформляются протоколом 
на основании выставленных баллов. По итогам 
конкурса победителям, занявшим 1–2–3 места, 
вручаются призы и  дипломы. В  дальнейшем 
будет опубликован сборник научных трудов 
с  тезисами или статьями участников 
с индексацией в РИНЦ.

IХ Международная молодежная конференция 
«Гармонизация межнациональных отношений 
в  условиях глобального общества» состоится 
14  декабря на  базе Нижегородского научно-
информационного центра. Встреча проводится 
ежегодно с  2014 г. в  целях обсуждения 
проблем межнациональных отношений 
на  территории Нижегородской области, 
преодоления межэтнических и  культурных 
стереотипов и  создания единого культурного 
и образовательного пространства.

Работа конференции будет предложена 
в рамках следующих секций:

1.  «Проблемы воспитания межэтнической 
и  межконфессиональной толерантности 
как направление государственной 
национальной политики в  системе 
образования»

2.  «Профилактика этнорелигиозного ради-
кализма и экстремизма»

3.  «Вопросы развития и  сохранения 
родных языков и  национальных культур 
в Российской Федерации»

4.  «Идея укрепления и  поддержания 
гражданского единения в  Стратегии 
современной национальной политики 
Российской Федерации»

5.  «Особенности межкультурной 
коммуникации в  глобальном мире: 
принципы, барьеры, возможности»

Участниками конференции-2023 станут 
более 100 человек: студенты, аспиранты, 
преподаватели, а  также научные сотрудники, 
исследующие научные проблемы 
межнациональных отношений.

Тема пленарного заседания конференции  — 
«Опыт гармонизации межнациональных отно-
шений и  предотвращения межнациональных 
конфликтов в условиях новых вызовов».

Конференция актуальна для привлечения 
внимания к  проблеме межнациональных 
отношений среди народов, обсуждения ее 
с политической, исторической, социокультурной 
и  философской точек зрения с  целью 
определения и  корректировки вектора 
научного изучения этой проблемы в  условиях 
глобализации.

По итогам конференции выпускается 
сборник трудов с индексацией в РИНЦ. 
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Научно‑практическая конференция «Искусственный интеллект:  
достижения, вызовы, риски», состоявшаяся в Университете Лобачевского, 
открыла серию мероприятий, посвященных празднованию 60‑летия 
Института информационных технологий, математики и механики 

Искусственный интеллект  
как новая часть нашей жизни

Целями встречи стало обсуждение 
социально-гуманитарных аспектов 
развития технологий искусственного 

интеллекта (ИИ), включая риски его применения 
в различных сферах жизни общества и этические 
границы ответственности разработчиков в 
области новых технологий, формирование 
общественного диалога между представителями 
ИТ-сферы и медиа, гуманитарного сообщества в 
системе понимания будущего ИИ и возможностей 
их взаимодействия в процессе создания и 
совершенствования ИТ как неотъемлемой части 
современной жизни.

Программа конференции включала прове-
дение круглого стола «Искусственный интеллект 
в зеркале медиа: прагматика и этика», в рамках 
которого были представлены доклады по 
актуальным проблемам применения технологий 
ИИ в современных медиа, и дискуссию 
«Социогуманитарные аспекты применения 
технологий прикладного ИИ в современных 
медиа». В ходе работы круглого стола в рамках 
представления докладов и их последующего 
обсуждения были рассмотрены вопросы 
цифрового будущего СМИ, положительные и 
негативные аспекты использования технологий 
прикладного ИИ в медиа, правовые аспекты 
регулирования данного процесса и этические 
проблемы, возникающие перед журналистами 
в свете развития информационных технологий. 
Так, руководитель круглого стола, заместитель 
по методической работе директора Института 
филологии и журналистики Университета 
Лобачевского (ИФИЖ), доцент кафедры 
журналистики, руководитель международного 
студенческого образовательного проекта по 
верификации информации СМИ и социальных 
медиа #СТУДFACTCHECK, к.ф.н. Людмила 
Макарова выступила с докладом на тему 

«Искусственный интеллект в современных ме-
диа: вызовы и надежды», в котором обозначила 
основные направления применения технологий 
прикладного ИИ в современных медиа, их 
позитивные моменты, а также возможные риски, 
ожидающие в будущем профессиональное 
журналистское сообщество. 

«Одним из аспектов использования 
технологий прикладного искусственного 
интеллекта в медиа является создание с их 
помощью ложного контента, фабрикация 
фейков. Эта проблема уже обсуждалась в 
рамках круглого стола «Проект Нижегородского 
государственного университета имени 
Лобачевского #СТУДFACTCHECK: искусственный 
интеллект, этика, верификация информации, 
право», который состоялся 23 мая 2023 года 
в Нижегородском научно-информационном 
центре и вызвал интерес представителей СМИ 
и ИТ-сообщества. Мы с надеждой ждем от 
наших коллег из ИТ-сферы создания технологий, 
которые позволят интенсифицировать процесс 
верификации информации. Это одно из базовых 
направлений нашего сотрудничества», — 
подчеркнула Людмила Макарова.

Участниками круглого стола было отмечено, 
что проблема использования технологий 
прикладного ИИ в медиасфере в последнее 
время стала предметом дискуссии как среди 
журналистов, так и среди специалистов в сфере 
ИТ. Для ответа на современные вызовы в 2022–
2023 учебном году в университете открылась 
новая магистерская программа «Искусственный 
интеллект и журналистика дан ных», ставшая 
совместным проектом ИФИЖ и  ИИТММ. 
Непосредственное участие в разработке 
учебного плана новой магистерской программы 
принял директор Института информационных 
технологий, математики и механики Универ-
ситета Лобачевского (ИИТММ), д.ф.-м.н. Николай 
Золотых.  

Николай Золотых также указал на 
необходимость развития сотрудничества между 
представителями гуманитарных наук, медиа и 
специалистами в области ИТ: «Искусственный 
интеллект стал частью нашей жизни, проник во 
все ее сферы. В связи с этим возникает целый 
комплекс проблем на стыке гуманитарных 
наук, информационных технологий, математики  
и всего того, что затрагивает проблему 
использования искусственного интеллекта. Это 
и правовые аспекты, и фактчекинг — проблема 
проверки информации, в том числе с применением 
технологий искусственного интеллекта, этика 
искусственного интеллекта. Все эти вопросы 
требуют серьезного научного обсуждения в 

 Целями 
конференции  
стало обсуждение 
социально-
гуманитарных 
аспектов развития 
технологий 
искусственного 
интеллекта.  
Слева направо: 
Лариса Жуковская, 
Евгения Черных, 
Татьяна Лобова, 
Николай Золотых, 
Надежда Асташова, 
Людмила Макарова  
и Елена Шлиенкова



19«Поиск-НН» № 9 (271), 2023

рамках различных совместных мероприятий, 
одним из которых и стал наш круглый стол», — 
пояснил он.

Также в рамках научно-практической 
конференции прошла форсайт-сессия 
«Человеческое и искусственный интеллект», 
в рамках которой ее модератор, доцент 
кафедры философии физического факультета 
Университета Лобачевского, к.ф.н. Надежда 
Асташова прочитала открытую лекцию «Человек 
в мире современных технологий». Затем 
студенты и преподаватели ИИТММ совместно 
с представителями ИТ-индустрии обсудили 
актуальные вопросы, связанные с этическими и 
социально-психологическими рисками развития 
технологий прикладного ИИ. 

Организаторами конференции выступили 
ИИТММ, ИФИЖ, физический и юридический 
факультеты Университета Лобачевского. 
Конференция открыла серию мероприятий, 

посвященных празднованию 60-летия создания 
ИИТММ. 

В работе научно-практической конференции 
приняли также участие директор ИФИЖ Лариса 
Жуковская, декан юридического факультета 
Евгения Черных, декан Высшей школы 
искусств и дизайна Университета Лобачевского 
Елена Шлиенкова, член-корреспондент РАН, 
заведующий кафедрой философии физического 
факультета Илья Касавин, генеральный директор 
ООО «Премьер аудит», советник ректора 
Университета Лобачевского Татьяна Лобова, 
руководитель проекта «Венчурный клуб StartUp 
Hub МТС» в Нижнем Новгороде Антон Зюзин, 
главный редактор журнала «Поиск-НН» Ольга 
Зубикова. 
Материалы пресс-службы Университета 
Лобачевского 
Фотографии Елизаветы Болдиной 

 Участницы 
конференции, 
студентки ИФИЖ 
(слева направо) 
Вероника 
Калинина,  
Арина Горшенкова 
и Анастасия 
Захарова 

 Конференция 
вызвала большой 
интерес 
у студентов 
ИФИЖ

 Людмила Макарова и Николай Золотых

Новый статус «Метеора»
Нижегородский форум «Метеор» откроет свои двери для молодежи 
Приволжского федерального округа в 2024 г. В ходе форума будет 
реализовано восемь образовательных треков, и его программа будет  
тесно связана с темой «Культурная столица» 

Нижегородский форум «Метеор» получил 
статус окружного и  войдет в  официальную 
линейку форумов Федерального агентства 

по делам молодежи (Росмолодежи) на 2024 г.
Система форумов была представлена 

на  Всероссийском семинаре-совещании 
с  руководителями органов исполнительной 
власти, реализующими молодежную политику 
в  различных субъектах Российской Федерации. 
Встреча состоялась в  Ямало-Ненецком 
автономном округе.

По словам заместителя полпреда Президента 
РФ в  Приволжском федеральном округе Олега 
Машковцева, нижегородский форум «Метеор» 
станет для ребят из  ПФО в  определенной мере 
заменой форума «iВолга», который решено 
вывести на федеральный уровень.

«Нижегородцы всегда были активными 
участниками «iВолги», и, учитывая новый этап 
развития этого форума, по итогам строгого отбора 
принято решение присвоить нижегородскому 
региональному форуму «Метеор» статус 
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окружного. Мы не могли оставить ребят из ПФО 
без окружной площадки»,  — сообщил Олег 
Машковцев.

Губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин подчеркнул, что для региона такое 
решение имеет большое значение.

«Наши статусы  — не  просто слова. Через 
них мы раскрываем новые грани региона. 
Нижний Новгород получил статус «Культурной 
столицы-2024», поэтому программа форума 
«Метеор» ответит на  важные вопросы: какой 
должна быть молодежная культура в России; как 
меняются культурные традиции в  современном 
мире; как сохранить культурное своеобразие 
России и  как в  этом должна участвовать 
молодежь. Для Приволжского федерального 
округа важно создание объединяющей, 
а  не  конкурентной среды, поэтому мы сделаем 
участников форума соавторами образовательной 
программы. Планируем внедрять итоги работы 
смен в  программу развития площадки. Это 
касается как арт-объектов, так и  интеграции 
лекториев от  молодых ученых и  деятелей 
культуры», — отметил Глеб Никитин.

Министр молодежной политики 
Нижегородской области Светлана Ануфриева 
пояснила, что в отборе участников форума будут 
задействованы руководители смен.

«Важно, чтобы они лично знакомились 
с анкетами и понимали запросы, а также смогли 
построить траектории развития сообществ 
и конкретных участников. Вернувшись с форума, 
ребята встроятся в  проекты молодежной 
политики или проекты смежных министерств 
своих регионов, поэтому планируем активно 
интересоваться мнением министров по  моло-
дежной политике о том, какие запросы существу-
ют со стороны органов власти», — сказала она.

В 2024 г. в  ходе форума «Метеор» будет 
реализовано восемь образовательных треков. 

Программа будет тесно связана с  темой 
«Культурная столица».

Помимо шести традиционных для «Метеора» 
направлений  — «Движение навстречу» (волон-
терство), «Креативные индустрии», «Прямой 
эфир» (медиа), «Верный курс» (управление 
командами), «Сила мысли» (наука и  технологии) 
и  «Инвестируй в  будущее» (бизнес)  — в  рамках 
окружного форума появятся новые траектории — 
смена РДДМ «Движение первых» и  смена для 
представителей молодежных центров регионов 
ПФО. Несмотря на  разные целевые аудитории, 
они будут объединены единым смыслом и будут 
отражать синергию культуры, науки, креативных 
индустрий и молодежной политики.

Также в  рамках форума пройдет Всерос-
сийский конкурс молодежных проектов 
от  Федерального агентства по  делам молодежи 
(Росмолодежи). В  прошлом году было подано 
135 заявок, 68 человек смогли защитить проект. 
Грантовую поддержку получили 33 нижегородца 
на общую сумму почти 18,5 млн. рублей. Помимо 
образовательной программы, на  форуме будет 
предусмотрена культурно-развлекательная 
«Программа 2.0».

Напомним, что молодежный форум «Метеор» 
проходил два года подряд на берегу Горьковского 
моря на  двух площадках одновременно: 
в  спортивно-оздоровительных лагерях Универ-
ситета Лобачевского «Заря» и ННГАСУ «Чкаловец». 
Его участниками в  2023 г. стали 400 человек 
в возрасте от 18 до 35 лет из всех муниципальных 
образований региона.

На «Метеор» приехало более 100 спикеров, 
среди которых были советник руководителя 
Федерального агентства по  делам молодежи 
Егор Литвиненко, министр кадровой политики 
Нижегородской области Екатерина Лебедева, 
заместитель министра образования и  науки 
Нижегородской области Любовь Широкова, 
руководитель проектного отдела «Доступная 
среда» АНО «Проектный офис Стратегии развития 
Нижегородской области» Роман Пономаренко, 
журналист, член Общественной палаты Нижнего 
Новгорода Андрей Вовк, основатели центра 
современного искусства «Терминал» Майя 
Ковальски и Полина Юдина.

Организаторами окружного форума «Метеор» 
станут министерство молодежной политики 
Нижегородской области и  Молодежный центр 
«Высота». 

 Для Приволжского федерального округа важно создание 
объединяющей, а не конкурентной среды, поэтому 
участники форума станут соавторами образовательной 
программы
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 На церемонии 
награждения 
лауреатов премии 
Российского 
профессорского 
сообщества.  
Слева направо: 
Владислав Гриб, 
Владимир 
Филиппов,  
Сергей Дмитриев, 
Валерий Фальков 
и Сергей Степашин

Ректору Нижегородского государственного технического университета 
им. Р.Е. Алексеева, профессору Сергею Михайловичу Дмитриеву присвоено 
звание лауреата общенациональной премии Российского профессорского 
собрания «Ректор года» 

Звание «Ректор года»  
как стимул к дальнейшей работе 

Торжественная церемония награждения 
лауреатов премий академического 
сообщества  — «Профессор года», «Декан 

года» и  «Ректор года»  — состоялась 14  ноября 
2023 г. в  рамках пленарного заседания Шестого 
профессорского форума «Наука и  образование 
как основа развития России. Кадры для 
инновационной экономики», который состоялся 
в  Москве и  собрал более 2,5 тыс. участников. 
Премии вручили глава Министерства науки 
и  образования РФ Валерий Фальков, председа-
тель ВАКК, президент Российского университета 
дружбы народов Владимир Филиппов, 
председатель Российского профессорского соб-
рания Владислав Гриб и  президент Ассоциации 
вузов «Содействие отечественной профессуре» 
Сергей Степашин.

Сергей Дмитриев удостоен звания «Ректор 
года» в  номинации «Технические вузы». Он 
выразил признание Российскому профес-
сорскому собранию за высокую оценку его труда. 
«Для меня важно, что премия присуждается 
по  результатам голосования академического 
сообщества. Считаю это общей победой команды 
одного из старейших технических вузов страны — 
Нижегородского государственного технического 
университета, который в  этом году отметил 
125-летие, и  благодарен каждому за  вклад 
в общее дело. Нам вместе предстоит сделать еще 
очень многое, и награду я расцениваю как аванс 
на  будущее и  стимул к  дальнейшей работе»,  — 
подчеркнул ректор.

Сергей Дмитриев выступил также на пленар-
ном заседании Шестого профессорского форума 
«Наука и  образование как основа развития 
России. Кадры для инновационной экономики» 
с  докладом «Вклад НГТУ в  технический 
суверенитет России».

Как отметил на  открытии форума вице-
премьер Правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко, достижение технологической 
независимости России — одна из главных задач, 
поставленная перед научным и  промышленным 
сообществом страны.

«Огромную роль в  ее успешном решении 
играет подготовка квалифицированных кадров 
для всех отраслей экономики. Сегодня нам нужно 
сфокусировать научно-технологическое развитие 
на  получении конкретных результатов. Уверен, 
итогом дискуссий станет разработка важных 
практических рекомендаций. Идеи участников 
внесут свой вклад в  укрепление суверенитета 
страны и  в  решение задач Десятилетия науки 
и технологий», — отметил вице-премьер.

Министр науки и  высшего образования 
РФ Валерий Фальков, выступая на  пленарном 

заседании Шестого профессорского форума, 
рассказал о  задачах обновления системы 
высшего образования, которая с  текущего 
учебного года апробируется в  шести ведущих 
университетах страны. Первая из  них  — 
подготовка высококвалифицированных кадров 
для рынка труда.

«Наравне с  сохранением фундаментальности 
и  междисциплинарности знаний важно также 
обеспечить быстрый вывод специалистов 
на  рынок труда, возможность для их непрерыв-
ного профессионального роста. Образовательные 
программы должны быть более гибкими, 
предоставляя комфортные условия для участия 
работодателей в их разработке», — заявил он. 

Премия «Ректор года» учреждена Российским профессорским 
собранием (РПС) в целях сохранения и дальнейшего развития 
научного потенциала российской науки и высшего образования, 
стимулирования научно-технического развития и поощрения 
выдающихся научных и педагогических работников.

Награда присуждается решением комиссии РПС. Победителей выбирают, 
исходя из конкретных показателей, которые демонстрируют конкурсанты 
на посту ректора того или иного вуза. Оцениваются репутация и 
персональные достижения, степень взаимодействия с государством, 
бизнесом, научным сообществом. На победу влияют показатели 
международного сотрудничества, цифровизации, инновационных 
проектов.
Общероссийская общественная организация РПС основана весной 2016 г. 
На сегодняшний день РПС объединяет более пяти тысяч профессоров 
из 170 университетов и научных институтов из 80 субъектов РФ. В ее 
деятельности принимают участие руководители и представители органов 
законодательной и исполнительной власти, научного, ректорского и 
академического корпусов, государственные и общественные деятели, 
лидеры бизнес-сообществ.
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В Арзамасе прошли полевые испытания беспилотной машины для шахт, 
разработанной молодыми учеными Нижегородского государственного 
технического университета им. Р.Е. Алексеева при поддержке 
Нижегородского НОЦ

Подземный беспилотник

Система позволяет автоматизировать 
процесс перевозки руды самоходными 
машинами в шахте и исключить человека 

из опасной зоны проведения работ. Комплекс 
автономного и дистанционного управления 
шахтной техникой представляет собой 
совокупность программно-технических комп-
лексов, объединяемых на уровне оператора и 
обеспечивающих возможность эксплуатации 
шахтных самосвалов и погрузочно-доставочных 
машин в автономном и дистанционном режимах. 
Управление загрузкой и разгрузкой руды также 
может происходить дистанционно.

«Разработка обеспечивает перевозку руды 
на поверхность. В межсменный перерыв или при 
проведении взрывных работ в шахте маши нист-
оператор может работать удаленно на поверх-
ности. Машина движется в автоматическом 
режиме по заранее установленному маршруту до 
тех пор, пока не выполнит запрограммированное 
задание либо пока оператор не переведет машину 
в ручной режим. Кроме того, техника позволяет 
вывезти рабочих из опасных зон в случае 
нештатных ситуаций. При этом в работе над 
проектом мы стремимся полностью заместить 
импортные аналоги», — пояснил разработчик 
проекта, молодой ученый НГТУ Дмитрий Порубов.

Испытания беспилотника проведены на глу-
бине 70 метров в пос. Пешелань под Арзамасом. 
Грузоподъемность машины — до одной тонны, 
скорость движения в шахте — до 20 км/ч.

За ходом испытаний следили представители 
ряда горно-металлургических компаний Рос-
сии. Они оценили актуальность разработки  
и отметили, что такая техника поможет не 
только обезопасить работу, но и повысить 
производительность труда.

«Очень актуальное направление, так как 
разработка поможет обезопасить людей. 
Шахты — это опасный производственный объект 
и сложные условия труда, а машина позволит 
перевозить грузы без участия людей, особенно 
в проблемных забоях, где есть подземные воды, 
загазованность, горное давление, что может 
спровоцировать обвалы», — отметил главный 
инженер шахты «Гипсовая» Пешеланского 
гипсового завода Дмитрий Разгильдин.

«Мне кажется, что это действительно 
перспективная разработка. Сейчас многие 
крупные компании,  занимающиеся добычей, 
рассматривают беспилотный транспорт для по-
вышения уровня безопасности и эффективности 
подземных работ. Таких решений практически не 
было на российском рынке», — поддержал коллегу 
руководитель направления робототехники ООО 
«Цифровые технологии и платформы» (входит в 
холдинг «Еврохим») Александр Байкин.

По завершении пилотных испытаний коллек-
тив НГТУ в партнерстве с машиностроительными 

и горнодобывающими компаниями примет 
решение о дальнейших шагах в развитии проекта 
для вывода беспилотных машин на рынок.

«Проектирование высокоавтоматизиро ван-
ных наземных и водных транспортных систем — 
одно из стратегических направлений для нашего 
университета. Технологии разрабатывают 
ученые Института транспортных систем в рамках 
федеральной программы Министерства науки 
и высшего образования России «Приоритет 
2030». Задачу по разработке беспилотной 
техники мы решаем с индустриальными 
партнерами, и уже сейчас есть понимание, где 
и как она будет использоваться. В проекте 
задействовано около 20 молодых специалистов 
вуза, разработки ведутся уже в течение трех 
лет», — сообщил проректор по программам 
развития НГТУ Александр Хробостов. Напомним, 
что программа «Приоритет 2030» реализуется 
в рамках федерального проекта «Интеграция» 
(«Развитие интеграционных процессов в сфере 
науки, высшего образования и индустрии») 
нацпроекта «Наука и университеты» под эгидой 
Министерства науки и высшего образования РФ и 
предполагает грантовую поддержку для развития 
приоритетных технологий.

НГТУ является активным участником 
НОЦ и получателем всех преференций, 
предоставляемых центром. «При нашей 
поддержке данная разработка получила запрос 
со стороны потенциальных заказчиков в лице 
крупных корпораций, и на данный момент 
обсуждаются условия сотрудничества», — заявил 
директор Нижегородского НОЦ Тимур Халитов.

«Задача Нижегородского НОЦ — 
оказывать всестороннюю поддержку 
компаниям-участникам в развитии проектов 
и их коммерциализации. К примеру, шахтную 
технику НГТУ специалисты НОЦ представляли 
на нескольких выставках, в том числе 
«Технопром-2023» в Новосибирске. Также 
проект стал одним из победителей грантового 
конкурса НОЦ и получит финансовую 
поддержку», — пояснил заместитель губернатора 
Нижегородской области Андрей Саносян. 

 Беспилотная 
машина для шахт 
позволяет 
автоматизировать 
процесс перевозки 
руды самоходными 
машинами в шахте 
и исключить 
человека из 
опасной зоны 
проведения работ
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На базе Мининского университета создан учебно‑педагогический округ, 
в который вошли Нижегородская, Ивановская и Владимирская области. 
Такое взаимодействие между регионами поможет поднять уровень 
системы образования и достичь новых результатов

Округ педагогического образования

Подписание соглашения о сотрудничестве 
в рамках учебно-педагогического округа 
между Мининским университетом и 

министерствами образования Нижегородской, 
Владимирской и Ивановской областей 
состоялось 10 ноября 2023 г. в рамках 
межрегионального молодежного форума 
молодых педагогов «Лидерство в образовании: 
кадровый резерв». Подписи под документом 
поставили ректор Мининского университета 
Виктор Сдобняков, министр образования и 
науки Нижегородской области Михаил Пучков, 
первый заместитель министра образования и 
молодежной политики Владимирской области 
Светлана Арлашина и заместитель директора 
департамента образования Ивановской области 
Павел Донецкий. Округ, центром которого 
стал Мининский университет, создан в Год 
педагога и наставника по поручению Министра 
просвещения РФ Сергея Кравцова.

Задачей педагогического вуза станет 
развитие непрерывного педагогического 
образования в своем, а также в двух других 
регионах. Взаимодействие будет направлено на 
повышение статуса педагогической профессии, 
раннюю профориентацию школьников, 
методическую поддержку существующих и 
открытие новых психолого-педагогических 
классов, а также непрерывную подготовку 
и переподготовку педагогических кадров, 
сопровождение педагогических работников 
и оказание методической поддержки на всех 
уровнях подготовки учителей.

«Наша общая задача в рамках учебно-
педагогического округа — выстроить 
эффективное взаимодействие. В Год педагога 
и наставника в Мининском университете 
уже отмечен серьезный рост абитуриентов. 
Почти четверть наших первокурсников — 
из других регионов, и мы хотели бы уже в 
следующую приемную кампанию видеть 
увеличение числа студентов из Владимирской 
и Ивановской областей, которые поступят на 
педагогические профили. Не менее важное 
направление — повышение квалификации 
действующих учителей. Ряд наших программ 
включен в федеральный реестр лучших в 
части дополнительного профессионального 
педагогического образования.

Лучшим же результатом, к которому мы все 
должны стремиться, станет закрытие кадрового 
дефицита учителей в образовательных 
учреждениях трех наших регионов и повышение 
качества образования», — подчеркнул Виктор 
Сдобняков.

Михаил Пучков отметил, что создание 
учебно-педагогического округа — это ответ на 
вызовы, стоящие перед системой образования, 
и стремление к совершенству.

«Благодаря совместной работе регионов 
мы объединяем усилия образовательных  
организаций и создаем оптимальные условия 
для обучения и воспитания, используя передовые 
методы и новые подходы. Хочется, чтобы наши 
учебные заведения обменивались опытом и 
делились лучшими практиками, предоставляли 
друг другу поддержку. Такое взаимодействие 
между регионами поможет нам поднять уровень 
всей системы образования и достичь новых 
результатов», — отметил Михаил Пучков.

В рамках форума «Лидерство в образовании: 
кадровый резерв» более 250 молодых учителей 
из трех регионов обсудили перспективы 
развития округа, а также приняли участие 
в образовательных треках по вопросам 
наставничества, классного руководства, 
развития профильных классов и компетенций 
педагога как управленца в сфере образования. 

 В рамках форума «Лидерство в образовании: кадровый резерв» молодые 
учителя из трех регионов приняли участие в образовательных треках по вопросам 
наставничества, классного руководства, развития профильных классов 
и компетенций педагога как управленца в сфере образования

 Слева направо: заместитель директора департамента образования Ивановской 
области Павел Донецкий, министр образования и науки Нижегородской области 
Михаил Пучков, ректор Мининского университета Виктор Сдобняков и первый 
заместитель министра образования и молодежной политики Владимирской 
области Светлана Арлашина

 Подписание 
соглашения 
о сотрудничестве 
в рамках 
учебно-
педагогического 
округа между 
Мининским 
университетом 
и министерствами 
образования 
Нижегородской, 
Владимирской 
и Ивановской 
областей
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Финалистами конкурса «Лучшие практики 
наставничества» от  нашей области стали 
ООО «Сибур-Кстово», АО «Теплоэнерго», 

ООО «Техноавиа-Волга» и  ГБПОУ «Дзержинский 
индустриально-коммерческий техникум», став - 
шие победителями регионального этапа 
конкурса.

«На нижегородских предприятиях 
традиционно развито наставничество, передача 
знаний непосредственно «у  станка». Это очень 
важно для успешной адаптации и  эффективной 
работы новых сотрудников. Кроме того, 
следует систематизировать знания, поощрять 
наставников и  обучающихся. Для этого 
в  рамках нацпроекта «Производительность 
труда» проходит конкурс «Лучшие практики 
наставничества». На  федеральный этап 
конкурса прошли четыре региональные 
компании из  15 подавших заявки»,  — сообщил 
министр промышленности, торговли и  пред-
принимательства Нижегородской области 
Максим Черкасов.

В 2023 г. на конкурс было подано 785 заявок 
из  68 регионов страны, а  в  финале примут 
участие 136 компаний. Жюри определит 

победителей в  трех номинациях: «Прорывные 
технологии повышения производительности 
труда», «Цифровые инновации на  предприятии» 
и  «Профессиональное развитие молодежи». 
Кроме того, будут выбраны победители по двум 
спецноминациям вне контура нацпроекта 
«Производительность труда»: «Лучшие 
практики наставничества по  повышению 
производительности труда» и  «Наставничество 
в социальной сфере».

Специальный конкурс «Лучшие практики 
наставничества» Министерство экономического 
развития РФ проводит пятый год подряд, 
причем число его участников постоянно растет. 
В  этом году количество заявок было в  2,5 раза 
больше, чем в  прошлом. Задача конкурса  — 
найти и  поощрить выдающихся наставников 
российских предприятий. Именно они повышают 
эффективность любой компании, обеспечивая 
передачу опыта, знаний и  компетенций 
молодежи, и с отстроенной системой подготовки 
кадров компании могут больше фокусироваться 
на  освоении новых рынков и  наращивании 
производства.

Регион наставничества
Четыре нижегородские компании вышли в финал конкурса «Лучшие практики 
наставничества» нацпроекта «Производительность труда». Мероприятие 
состоится 7 декабря 2023 г. в Москве в рамках Дня производительности труда 
и наставничества

Нацпроект «Производительность труда» призван повысить эффективность работы 
на предприятиях и увеличить конкурентоспособность российских компаний. 
Нацпроект включает в себя федеральные проекты «Системные меры по повышению 
производительности труда» и «Адресная поддержка повышения производительности 

труда на предприятиях». Операторы нацпроекта — федеральный и региональные центры 
компетенций (ФЦК и РЦК), их задача — оказывать адресную поддержку предприятиям 
и  обучать сотрудников инструментам бережливого производства.
В Нижегородской области реализация нацпроекта «Производительность труда» начата 
в  2019 г. под кураторством министерства промышленности, торговли и предпринимательства. 
Участниками нацпроекта в регионе стали автопроизводители, судостроители, производители 
электрической техники, представители сферы торговли и услуг. РЦК Нижегородской области — 
подведомственная организация регионального минпрома.
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* * * * *
Об опыте реализации многоуровневого 

профориентационного наставничества расска-
зывает заместитель директора по  учебной 
работе ГБПОУ «Дзержинский индустриально-
коммерческий техникум» Наталья Игоревна 
Соболева.

— В наши дни, когда вопрос карьерного 
проектирования становится актуальным 
для граждан различной возрастной 
категории, разного уровня образования 
и  профессионального опыта, профориентация 
приобретает в жизни каждого человека важное 
значение, давая возможность ответить на один 
из  важнейших вопросов  — как и  в  каком 
карьерном направлении развиваться,  — 
подчеркивает Наталья Соболева.  — Наиболее 
актуален этот вопрос для выпускников девятых 
и  11-х классов, и, хотя выбор профессий 
на  современном рынке труда широчайший, 
подростки не  всегда представляют, куда пойти 
учиться после школы. В  такой ситуации выбор 
профессии происходит чаще всего в  спешке, 
случайным образом. Выпускники попадают под 
жесткий пресс: общество и  родители требуют 
от них как можно скорее определиться с будущим, 
выбрать образовательную организацию, подать 
документы. Отсюда и  скорый выбор, который 
может стать ошибочным. С  такой проблемой 
наш техникум, да  и  другие региональные 
профессиональные образовательные органи-
зации сталкивались ежегодно в  период 
приемной кампании. Проанализировав в начале 
2021–2022 учебного года путем анкетирования 
первокурсников причины, повлиявшие на выбор 
ими нашей образовательной организации, мы 
установили, что наиболее часто отмечались 
следующие факторы: «За компанию с  другом» 
(15 процентов), «Близость к  дому» (восемь 
процентов), «Мнение родителей» (четыре 
процента) и «Хочу получить профессию, которой 
учат именно здесь» (один процент). Такое поло-

жение вещей не  могло остаться без внимания 
со стороны педагогического коллектива, и стало 
понятно, что нужен эффективный инструмент, 
влияющий на  формирование осознанного 
выбора абитуриентов. Этим инструментом стало 
для нас профориентационное наставничество, 
многоуровневую модель которого мы реализуем 
с начала 2021–2022 учебного года.

По словам Натальи Соболевой, цель 
дальнейшей работы по  направлению 
профессиональной ориентации  — проведение 
эффективной профориентационной работы, 
способствующей осознанному выбору 
школьниками будущей профессии из  перечня 
профессий и  специальностей, реализуемых 
техникумом  — была сформулирована на  общем 
собрании коллектива.

Для реализации данной цели уже в сентябре 
2021 г. был создан Центр содействия 
трудоустройству выпускников и  студентов 
техникума, одной из  основных функций 
которого стало ведение эффективной 
профориентационной работы, и в его состав был 
включен специалист по профориентации.

Важным моментом на  этом этапе 
стали открытие 15  ноября 2021 г. на  базе 
техникума инновационной площадки ГБОУ 
ДПО «Нижегородский институт развития 
образования» (НИРО) по  теме «Реализация 
многоуровневого профориентационного настав - 
ничества в  профессиональной образовательной 
организации» и  оказание педколлективу 
методического и  организационного сопро-
вождения со  стороны научного руководителя 
НИРО, завкафедрой профессионального обра-
зования, д. п.н., профессора А. Ю. Петрова.

В рамках работы инновационной площадки 
было принято решение, что свою деятельность 
в  этом направлении техникум будет строить 
в пять этапов.

Первый этап (ноябрь 2021 г.) включал:
—  разработку дорожной карты развития 

профориентации в техникуме на 2021–2022 
учебный год с перспективой на 2022–2023 
учебный год;

—  анализ приема выпускников общеобра-
зовательных организаций Дзержинска 
и  прилегающих к  нему районов за  пос-
ледние два года в разрезе школ;

—  определение целевой аудитории 
школьников;

—  заключение соглашений о взаимодействии 
со  школами, в  том числе по  развитию 
профориентации.

Второй этап (декабрь 2021 г.): выстраивание 
многоуровневой модели профориентационного 
наставничества.

Третий этап (январь-февраль 2022 г.):
—  обучение специалистов Центра содействия 

трудоустройству по  программам 
взаимодействия с  разновозрастной 
аудиторией;

—  заключение договора о  взаимодействии 
с  Центром опережающей профес сио-
нальной подготовки Нижегородской 
области (ЦОПП);

—  достижение соглашения о  совместной 
работе с  заинтересованными работо-
дателями — членами Партнерского совета 
техникума.

 Заместитель 
директора 
по учебной работе 
ГБПОУ 
«Дзержинский 
индустриально-
коммерческий 
техникум» 
Наталья Игоревна 
Соболева
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Четвертый этап (март-май 2022 г.): реализа-
ция многоуровневой модели профориентацион-
ного наставничества.

Пятый этап (июнь-ноябрь 2022 г.): анализ 
проведенной работы, рефлексия, корректировка 
результатов, трансляция опыта.

— На первом этапе, в  рамках дорожной 
карты, анализ приема первокурсников 
в разрезе школ оказался для нас неожиданным: 
за  рассматриваемый период наибольшее 
количество первокурсников пришли не  из 
близлежащих школ, а  из  школ прилегающих 
к  Дзержинску муниципальных районов 
и  районов города, удаленных от  техникума, — 
продолжает Наталья Соболева. — Отсюда было 
принято следующее решение: в первую очередь 
строить отношения именно с  такими школами, 
а  целевой аудиторией профориентационных 
мероприятий определить учащихся не  только 
девятых классов, но и работать с перспективой 
на  учащихся седьмых-восьмых классов. 
В  результате были заключены соглашения 
о взаимодействии с 11-ю школами.

На втором этапе была выстроена 
многоуровневая модель профориентационного 
наставничества.

На третьем этапе специалисты Центра 
содействия трудоустройству прошли повышение 
квалификации по  теме «Коучинг как метод 
развития профессионализации и  навыков 
трудоустройства обучающихся в  системе 
СПО», техникумом был заключен договор 
о  взаимодействии с  ЦОПП Нижегородской 

области, а  также достигнуто соглашение 
о совместной работе с ООО «Аврора».

На четвертом этапе техникум приступил 
непосредственно к  реализации выстроенной 
модели. В частности:

—  в  рамках информационных мероприятий 
приказом директора педагогические 
работники техникума (наставники) были 
закреплены за  конкретными школами 
Дзержинска и  прилегающих районов 
области. На  данном этапе наставниками 
были проведены мероприятия, 
направленные на  информирование 
целевой аудитории (беседы, встречи 
с  администрацией школ, встречи 
с  обучающимися в  неформальной 
обстановке, родительские собрания, 
размещение информации о  техникуме 
на  информационных стендах 
и  на  сайтах школ при содействии 
управления образования, департамента 
экономического развития и  инвестиций 
города Дзержинска);

—  наставниками из  числа 
педагогических работников техникума 
по  соответствующим направлениям 
образовательной деятельности были 
проведены профессиональные пробы 
для наставляемых  — учащихся школ, 
где ранее прошли информационные 
мероприятия, по  профессиям «Слесарь 
по  ремонту автомобилей», «Облицовщик-
плиточник», «Парикмахер». По результатам 
этих проб было проведено анкетирование 
участников: 100% учащихся оценили 
качество мероприятия на  пять баллов 
(максимально) и  выразили готовность 
прийти повторно на профпробы по другим 
профессиям, 30% были готовы попробовать 
свои силы, осваивая первую профессию 
на базе техникума;

—  наставник, проводивший профпробы 
по  профессии «Слесарь по  ремонту 
автомобилей», успешно реализовал 
программу профессионального обучения 
(профессиональной подготовки) с  17 
наставляемыми — учащимися 7–8 классов 
школы № 30. В  июне 2022 г. состоялся 
квалификационный экзамен (председатель 
квалификационной комиссии В. С. Барсков, 
заместитель директора ООО «Аврора»). 

 Школьники 
дзержинских школ 
во время 
прохождения 
профессиональных 
проб

1 УРОВЕНЬ
Информационные мероприятия с целевой 
аудиторией о техникуме и реализуемых 
образовательных программах в рамках 
соглашений о взаимодействии со 
школами (наставниками выступают пе-
дагогические работники техникума, 
наставляемые — учащиеся 7–9 классов, 
характер наставничества ситуационный, 
содействие со стороны администрации 
Дзержинска и предприятий-членов Парт-
нерского совета техникума)

2 УРОВЕНЬ
Проведение профессиональных проб как 
отдельных мероприятий, так и в рамках 
Дней открытых дверей (наставниками 
выступают педагогические работники 
техникума, наставляемые — учащиеся 
7-9 классов школ, где были проведены 
мероприятия предыдущей ступени, 
характер наставничества ситуационный)

3 УРОВЕНЬ
Обучение школьников первой профессии 
по программам профессионального 
обучения (профподготовка) при 
взаимодействии с ЦОПП Нижегородской 
области (наставниками выступают 
педагогические работники техникума, 
проводившие профессиональные пробы, 
наставляемые — учащиеся 7-9 классов 
из числа участников профессиональных 
проб, характер наставничества 
ситуационный)
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Решением квалификационной комиссии 
всем ребятам присвоена квалификация 
«Слесарь по  ремонту автомобилей» 
1 разряда, выдано свидетельство 
о  профессии рабочего, должности 
служащего, и  каждому были вручены 
сувениры и  приглашения поступать 
в  Дзержинский индустриально-коммер-
ческий техникум;

—  был проведен промежуточный анализ 
результатов и  сделаны выводы о  необ-
ходимости реализации модели много-
уровневого профориентационного нас  - 
тавничества в  течение каждого учеб-
ного года, о  расширении перечня школ, 
учащиеся которых станут наставляемыми, 
о расширении форм профориентационного 
наставничества и  увеличении количества 
наставляемых на каждом этапе реализации 
данной модели.

Пятый этап стал показательным 
эффективности разработанной модели 
много уровневого профориентационного нас-
тавничества, так как в  этот период прошел 
прием на  2022–2023 учебный год. В  целом, 
мероприятия пятого этапа можно рассматри-
вать как цикл и  в  каждом цикле проводить  
анализ проведенной работы, рефлексию, кор-
ректировку результатов и трансляцию опыта.

— Каковы  же итоги нашей работы 
на  настоящий момент? Первое: увеличение 
контингента обучающихся в  рамках 
контрольных цифр приема: в  2022  году на  10 
процентов от значений 2021 года, в 2023 году — 
на  30 процентов от  значений 2021  года, — 
комментирует Наталья Соболева. — Второе: 
развитие направления «Наставничество» среди 
педагогических работников. Так, в  2022  году 
создано 11 наставнических пар, в  2023  году 
увеличение составило 36 процентов. Третье: 
изменился качественный выбор абитуриентами 
нашего техникума (46 процентов первокурсников 
пришли по  итогам профориентационных 
мероприятий; 41 процент сделал выбор 
по  информации, полученной от  выпускников 
и  студентов техникума; по-прежнему актуальна 
близость к дому — 12 процентов; уже более одного 
процента первокурсников пришли получить 
профессию, которой учат именно здесь).

Наряду с этим с 2022 года мы проводим 
профессиональное обучение школьников в 
рамках федерального проекта «Содействие 
занятости» национального проекта 
«Демография».

Кроме того, в целях расширения партнерских 
связей со  школами Дзержинска совместно 
с  департаментом образования города 
на  базе техникума проведено совещание 
директоров 40 школ, на котором мы рассказали 
о  профориентационном наставничестве 
и пригласили к сотрудничеству.

Опыт нашей инновационной площадки 
был представлен в  2022  году в  Городце 
на  Международной научно-практической 
конференции «Современные подходы в  евра-
зийском пространстве профессионального 
образования», на  конференции по  итогам 
работы инновационных площадок в  НИРО, 
а  также в  рамках деловой программы 
регионального этапа Чемпионата проф-

мастерства «Профессионалы  — 2023» 
в  форме педагогического митапа «Настав-
ничество как образовательный тренд 
современности» с  участием представителей 
общеобразовательных, профессиональных 
обра зовательных организаций Дзержинска 
(руководителей, педагогических работников) 
и  администрации Дзержинска и  был высоко 
оценен участниками этих мероприятий. 
Результаты работы инновационной площадки 
позволили техникуму получить в  2023  году  
статус стажерской площадки НИРО по  на-
правлению «Развитие профориентационного 
настав ничества в  профессиональной обра-
зовательной организации», в  ноябре 2023  года 
стать победителем регионального этапа 
Всероссийского конкурса «Лучшие практики 
наставничества» в номинации «Наставничество 
в  социальной сфере» и  получить приглашение 
в Москву на финал этого конкурса.

Таким образом, особенностью модели 
многоуровневого профориентационного настав-
ничества, реализованной на  базе нашего 
техникума, является интеграция в  единое 
целое отдельных, наиболее эффективных, 
на  наш взгляд, форм профориентационной 
работы, способствующих осознанному 
выбору каждым обучающимся профессии, 
востребованной как региональной экономикой, 
так и  экономикой Дзержинска и  прилегающих 
к  нему муниципальных районов, что при более 
глобальном рассмотрении дефицита кадров 
будет способствовать восполнению числен-
ности необходимых специалистов в  первую  
очередь на предприятиях города. 

 На педагогичес-
ком митапе 
«Наставничество 
как образователь-
ный тренд 
современности» 
с участием 
представителей 
общеобразо-
вательных, 
профессио-
нальных 
образовательных 
организаций 
Дзержинска 
и администрации 
Дзержинска

РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ ИННОВАЦИОННОЙ 
ПЛОЩАДКИ ПОЗВОЛИЛИ ДЗЕРЖИНСКОМУ 

ИНДУСТРИАЛЬНО-КОММЕРЧЕСКОМУ 
ТЕХНИКУМУ ПОЛУЧИТЬ СТАТУС СТАЖЕРСКОЙ 

ПЛОЩАДКИ НИРО ПО НАПРАВЛЕНИЮ 
«РАЗВИТИЕ ПРОФОРИЕНТАЦИОННОГО 

НАСТАВНИЧЕСТВА В ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ»
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Стратегическая сессия на  тему 
«Наставничество как важнейший 
инструмент для выбора вектора будущего 

развития и  личностного роста. Строительная 
отрасль» стала одним из мероприятий в обшир-
ной программе проведения в  Нижегородской 
области Года педагога и наставника.

— В настоящее время профессиональная 
компетентность и  практические навыки 
молодого поколения становятся все более 
значимыми, поэтому наставничество в  совре-
менной России является актуальным на-
правлением как в  сфере образования, так и 
в  профессиональной деятельности,  — отмечает 
модератор стратегической сессии, директор 
АНО развития экологических и  этнокультурных 
проектов «Содружество», член НРОО «Академия 
инвестиций и  экономики строительства» Ирина 
Симоненко.  — Благодаря мероприятиям Года 
педагога и наставника мы узнали много нового 
о  современных методах наставничества: 
например, в  наши дни наставники не  просто 

обучают, а  помогают раскрывать потенциал 
человека, определять его сильные и  слабые 
стороны и указывать направление для развития 
личности. Не случайно в логотипе Года педагога 
и  наставника присутствует золотой фон как 
признание уникального статуса педагогической 
и очень важной во все времена наставнической 
деятельности.

По словам членов НРОО «Академия 
инвестиций и  экономики строительства», 
ставшей основным организатором сессии, 
институт наставничества в  строительной 
отрасли имеет давнее происхождение 
и  отличается особой этико-профессиональной 
спецификой в  системе подготовки квалифи-
цированных кадров. В  настоящее время 
возникла необходимость в формировании госу-
дарственного заказа на  квалифицированную 
подготовку достаточного числа сотрудников 
востребованных строительных специальностей. 
По  результатам опросов, вопрос кадрового 
потенциала для строительной отрасли стоит 

Наставничество для развития 
строительной отрасли
На площадке нижегородского Дома народного единства состоялась стратегическая 
сессия на тему «Наставничество как важнейший инструмент для выбора вектора 
будущего развития и личностного роста. Строительная отрасль». В рамках 
сессии для студентов СПО был проведен конкурс «Дом, в котором я живу» 
по проектированию жилого дома с учетом различных географических условий 
и профессий будущих жильцов 
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очень остро, и  руководители компаний готовы 
вкладывать значительные средства в  развитие 
института наставничества, а  также внедрять 
систему выявления талантов на ранних стадиях 
карьеры.

Стратегическая сессия на  тему 
«Наставничество как важнейший инструмент 
для выбора вектора будущего развития 
и  личностного роста. Строительная отрасль» 
была проведена в  Доме народного единства 
8 ноября 2023 г. при поддержке НРОО «Академия 
инвестиций и  экономики строительства», 
АНО «Содружество» и  СРО Ассоциация 
«Нижегородское объединение строительных 
организаций».

Принять участие в  мероприятии были 
приглашены профессионалы строительной 
отрасли и  студенты образовательных 
организаций СПО строительного профиля. 
Так, гостями сессии и  членами экспертной 
комиссии наставников стали член Союза 
нижегородских строителей Владимир 
Челомин, ученый секретарь НРОО «Академия 
инвестиций и  экономики строительства» 
Сергей Медведев, исполнительный директор 
СРО Ассоциация «Нижегородское объединение 
строительных организаций» Дмитрий Грибков, 
декан инженерно-строительного факультета 
ННГАСУ Борис Лампси, руководитель проекта 
строительства Ледового дворца на  Стрелке 
Александр Гусев, ГИП АНО «Корпорация 
развития Нижегородской области» Дмитрий 
Гоголев, начальник управления капитального 
строительства министерства строительства 
Нижегородской области Роман Новиков 
и  ассистент кафедры строительных 
конструкций ННГАСУ Артем Помазов. Будущих 
строителей на  сессию делегировали ГБПОУ 
«Нижегородский строительный техникум», 

ГБПОУ «Нижегородский техникум городского 
хозяйства и  предпринимательства», ГБПОУ 
«Нижегородский индустриальный колледж» 
и  колледжа ННГАСУ. Нижегородское журна-
листское сообщество представляла главный 
редактор журнала «Поиск-НН» Ольга Зубикова.

В рамках сессии будущим специалистам 
строительной отрасли, сформировавшим 
на  сессии семь команд по  7–10 человек, была 
предложена конкурсная тема «Дом, в  котором 
я живу», в соответствии с которой им предстояло 
самостоятельно спроектировать семь жилых 
домов с  учетом различных географических 
условий и  профессиональной деятельности 
жильцов: «Дом на севере», «Дом у водоема», «Дом 
в горах», «Дом для молодого специалиста», «Дом 
для фермера», «Дом для моей большой семьи» 
и  «Дом  — моя крепость». Студенты были очень 
увлечены процессом создания проектов своих 
домов и  подготовкой текстово-графической 
части работы к  защите перед экспертным 
советом наставников. Эксперты-наставники 
внимательно проанализировали каждый проект, 
дав ребятам свои советы и рекомендации.

По оценке экспертной комиссии наставников, 
победителем конкурса была признана команда 
Нижегородского техникума городского хозяй-
ства и  предпринимательства, выполнившая 
проект «Дом на  севере». Но,  поскольку с  кон-
курсным заданием справились все участники, 
все они были награждены памятными 
подарками от СРО Ассоциация «Нижегородское 
объединение строительных организаций».

Эта стратегическая сессия в  полной мере 
продемонстрировала важность разви тия 
института наставничества в такой важной сфере, 
как строительная отрасль, которая по  праву 
считается драйвером раз вития экономики 
Нижегородской области и страны в целом. 

 Стратегическая сессия продемонстрировало важность 
развития института наставничества в строительной отрасли, 
которая по праву считается драйвером развития экономики 
Нижегородской области и страны в целом
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 Победители 
«Большой 
перемены» 
получают новые 
возможности 
в образовании 
и реализации 
собственных 
проектов, которые 
станут важным 
вкладом 
в развитие страны 

«Большая перемена»  
в Нижнем Новгороде
В Нижнем Новгороде состоялся финал четвертого сезона Всероссийского 
конкурса «Большая перемена» для студентов организаций среднего 
профессионального образования. С 19 по 22 ноября 2023 г. 600 студентов 
колледжей и техникумов из разных регионов России прошли решающие 
конкурсные испытания и участвовали в образовательной программе

Конкурс «Большая перемена» — флагманский 
проект «Движения первых»  — проводится 
в  рамках нацпроекта «Образование» и  при 

поддержке Министерства просвещения РФ 
и  Министерства науки и  высшего образования 
РФ. Соорганизатором проекта выступает 
Федеральное агентство по  делам молодежи 
(Росмолодежь), генеральные партнеры  — ОАО 
«РЖД», Госкорпорация «Росатом», Сбербанк, 
VK, Госкорпорация «Роскосмос». Кроме 
того, «Большая перемена» входит в  линейку 
президентской платформы «Россия  — страна 
возможностей», на которой молодые люди могут 
проявить свои знания и таланты.

Проект «Большая перемена» появился 
на  основе идей молодежи страны и  стал 
открытым пространством для самореализации 
молодых людей. Сегодня конкурс объединяет 
как школьников, так и, по  инициативе самих 
ребят, студентов коллежей и  техникумов. 
Победители «Большой перемены» получают 
новые возможности в образовании и реализации 
собственных проектов, которые станут важным 
вкладом в развитие страны.

Церемония открытия финала «Большой 
перемены» состоялась 19  ноября в  медиа-
компаунде стадиона «Нижний Новгород» вместе 
с  открытием решающего этапа Всероссийского 
конкурса «Движение первых» среди студентов 
СПО «Команда первых».

Приветствовала ребят заместитель Мини-
стра науки и  высшего образования РФ Ольга  
Петрова. «Отмечу, что все финалисты конкурса — 
это уже победители! Вы многое можете и точно 
знаете, что невозможное возможно. Вера в себя 
и  желание достигать то, что кажется сложным, 
амбициозным, помогает вам двигаться вперед. 
Желаю всем развиваться дальше, создавать 

и  реализовывать свои проекты»,  — обратилась 
к студентам Ольга Петрова.

Министр образования и  науки Нижегород-
ской области Михаил Пучков отметил, что  
у  участ ников «Большой перемены» есть воз-
можности показать свои таланты. «Участвуя 
в  конкурсе, вы получаете невероятный опыт. 
Через много лет вы вспомните этот финал 
и поймете, как он помог вам в реализации себя, 
подарил опыт в  создании проектов и  верных 
товарищей. Всегда нужно наращивать сложность 
решений, участвовать в конкурсах и работать!» — 
сказал он.

К финалистам обратился и  заместитель ми-
нистра молодежной политики Нижегородской 
области Лев Скитневский. «За эти годы мы 
видели разные эмоции финалистов  — от  побед 
до поражений. Но любой финал, вне зависимос-
ти от  результата,  — это та  точка роста, которая 
позволяет двигаться вперед. Желаю вам 
зарядиться тем, что подарит этот финал, и самое 
главное  — транслируйте полученные знания 
и  эмоции, когда вернетесь домой. Никогда 
не  останавливайтесь на  достигнутом»,  — 
напутствовал он участников.

«У многих ребят позади долгий конкурсный 
путь. В  рамках дистанционных этапов и  полу-
финалов «Большой перемены» участники 
не  только выполняли задания и  решали кейсы: 
они изучали наследие тех великих людей, 
которые внесли вклад в  развитие страны 
и  стали примером для молодежи. Кроме того, 
объединяясь в команды и общаясь друг с другом, 
участники находили единомышленников и  тех, 
с  кем могут продолжить свой путь, совместно 
реализуя проект или приняв участие в  других 
мероприятиях и  конкурсах, в  том числе 
в  активностях «Движения первых»,  — добавила 
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первый заместитель председателя правления 
«Движения первых», генеральный директор АНО 
«Большая перемена» Наталия Мандрова.

«В этом году Нижний Новгород носит звание 
Молодежной столицы России, и  проведение 
данных мероприятий стало значимой частью 
событийного календаря. Для нас важно, 
чтобы перспективные ребята со  всей страны 
знали о  потенциале региона, могли увидеть 
здесь возможности для своего развития. 
В  Нижегородской области реализуется много 
проектов, о  которых хотелось  бы рассказать  — 
в  частности, создание ИТ-кампуса мирового 
уровня»,  — отметил губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин.

Участие в  «Большой перемене» за  четыре 
сезона приняли более пяти миллионов 
школьников, студентов организаций СПО 
и  их наставников, а  в  четвертом сезоне 
участие в  конкурсе приняли свыше 947  тыс. 
студентов колледжей и  техникумов. 
В  отличие от  традиционных предметных 
олимпиад в  «Большой перемене» оценивается 
не  академическая успеваемость, а  навыки, 
которые пригодятся детям и  подросткам 
в  современном мире: умение работать 
в  команде, находить нестандартные решения 
в  сложных ситуациях, творческое мышление 
и организаторские способности. За выполнение 
заданий финалисты получили баллы, которые 
можно потратить на  путешествия по  России, 
курсы по саморазвитию и многое другое.

Участниками финала-2023 стали ребята 
из самых разных регионов России. Наибольшее 
количество финалистов было из  Москвы, 
Краснодарского края, Свердловской, Новоси-
бирской и  Кемеровской областей. Во  время 
финальных испытаний ребят, объединившихся 
в  команды, ждало выполнение кейсовых 
заданий, по  итогам которых и  были объявлены 
имена победителей, а  также образовательная 
программа, в  рамках которой эксперты 
в  области медиа, образования, спорта, бизнеса 
и  профориентации рассказали о  принципах 
командного взаимодействия, провели 
мотивационные лекции и  мастер-классы 
по презентации проектов.

«Большая перемена»-2023 проходила по 
12  «вызовам»:

1.  Наука и технологии («Создавай будущее!»)
2.  Искусство и творчество («Твори!»)
3.  Журналистика и  новые медиа («Расскажи 

о главном!»)
4.  Добровольчество («Делай добро!»)
5.  Историческая память («Помни!»)
6.  Здоровый образ жизни («Будь здоров!»)
7.  Экология («Сохраняй природу!»)
8.  Урбанистика («Меняй мир вокруг!»)
9.  Путешествия и туризм («Познавай Россию!»)
10.  Развитие образовательных технологий 

(«Открывай новое!»)
11.  Молодежное предпринимательство 

(«Предпринимай!»)
12.  Государственная оборона и безопасность 

(«Служи Отечеству!»)
Во время дистанционных этапов конкурса 

и  очных полуфиналов участники изучали 
историю, традиции и  культуру нашей страны, 
знакомились с  достижениями выдающихся 
соотечественников. Очные этапы конкурса 

в  этом году проходили под темой «Горжусь 
Россией!». При этом самыми популярными среди 
выбранных финалистами направлений стали 
вызовы «Твори!», «Делай добро!», «Расскажи 
о  главном!», «Предпринимай» и  «Открывай 
новое!».

Для победителей и  призеров конкурса 
среди студентов СПО были предусмотрены 
денежные призы на  образование или запуск 
стартапа. Педагоги-наставники также получили 
призы и  возможность пройти образовательную 
программу от  партнеров «Большой перемены», 
а  учреждения СПО, подготовившие наибольшее 
количество активных участников конкурса, — 
гранты на развитие образовательной среды.

От Нижегородской области победителями 
и  призерами конкурса «Большая перемена» 
стали 23 человека, представлявших Кстовский 
нефтяной техникум им.  Б. И.  Корнилова (КНТ), 
Сокольский техникум индустрии сервиса 
и  предпринимательства и  Нижегородский 
губернский колледж.

Так, студенты Кстовского нефтяного тех-
никума Ксения Подоляк и  Дмитрий Петров 
стали победителями финала (их  наставники  — 
советник директора по  воспитанию КНТ Яна 
Илиеш и  преподаватель Елена Савкина), 
а четверо студентов — Даниил Цалый (наставник 
Елена Савкина), Андрей Орлов (наставник  — 
заведующая методическим кабинетом Анна 
Панченко), Илья Захарченко и Максим Шлапак — 
призерами этого конкурса (наставник обоих Яна 
Илиеш).

Победителем из  команды Сокольского 
техникума индустрии сервиса и  предпри-
нимательства стал Владислав Миронов 
(наставник  — Татьяна Рютина), а  призерами  — 
студенты Татьяна Лакина (наставник  — Татьяна 
Рютина), Варвара Грачева и  Александр Комлев 
(наставник  — Елена Ильичева), Сабрина 
Поляшова и  Олеся Синятуллина (наставник  — 
Наталия Ременчук). Кроме того, Кстовский 
нефтяной техникум и  Сокольский техникум 
индустрии сервиса и  предпринимательства 
вошли в  Топ-20 лучших образовательных 
организаций СПО в  финале конкурса «Большая 
перемена».

«Большая перемена»-2023 стала судьбо-
носной для нашего техникума, так как спустя 
три года упорного труда команды педагогов 
и студентов он вошел в Топ-20 лучших колледжей 
и  техникумов по  России,  — гордится итогами 
конкурса куратор проекта «Большой перемены» 
в КНТ Яна Илиеш. — Решение о том, на что будут 
потрачены средства выигранного гранта, наша 
образовательная организация будет принимать 
вместе с  ребятами, которые принесли нам 
долгожданную победу. От всей души благодарим 
ребят, их родителей и  наставников за  общий 
вклад в победу. Особую благодарность выражаем 
администрации техникума за  поддержку 
студенческих инициатив и  возможности 
в развитии творческого потенциала».

Завершился финал «Большой перемены» 
торжественной церемонией закрытия на  пло-
щадке Нижегородской ярмарки.

Редакция журнала «Поиск-НН» поздравляет 
нижегородских студентов СПО с  успехами 
в  финале «Большой перемены» и  желает им 
новых достижений! 
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Проект ученых «Энергоэффективная 
система отопления на  базе водяных 
инфракрасных излучателей» попал в контур 

Нижегородского НОЦ совсем недавно.
По словам руководителя проекта  — 

начальника управления науки ННГАСУ, члена 
Координационного совета по  делам молодежи 
в  научной и  образовательной сферах Совета 
при Президенте РФ по  науке и  образованию, 
к. т. н. Александра Смыкова, системы лучистого 
отопления широко применялись в  России еще 
в XX  в. В  основном это было газовое лучистое 
отопление. Оно хорошо тем, что в  нем нет 
промежуточного теплоносителя: газ сжигается 
непосредственно в  отопительных приборах, 
что  дает высокий КПД.

Но у  таких систем есть определенные 
ограничения: их нельзя использовать на взрыво-
опасных и пожароопасных производствах.

— Отсутствие газа на западе сказалось таким 
образом, что распространение получили водяные 
инфракрасные излучатели. Они имеют несколько 
меньший КПД, нежели у  систем отопления 
с  газовыми излучателями, но  доступны 
к  установке в  любых помещениях,  — рассказал 
Александр Смыков.

Лучистое отопление применяется в основном 
в  больших помещениях: в  цехах и  складах, 
на  производствах. Там вопрос формирования 
равномерного температурного режима имеет 
большую актуальность.

— В небольших помещениях разница 
температур в нижней и верхней зонах не так ве-
лика. Если мы говорим о цехе высотой 10 метров, 
то там при конвективном отоплении пока нижняя 
зона прогреется до  20 градусов, температура 
воздушной тепловой подушки под потолком 
составит 40 градусов! Это означает повышенные 

теплопотери и энергопотребление. При лучистом 
отоплении в  помещении формируется более 
равномерный температурный режим. Примерно 
такой: 20 градусов в нижней зоне, 25 — в верхней. 
За  счет этого снижаются затраты на  обогрев, — 
подчеркнул ученый.

Кстати, когда в  ННГАСУ работа над 
инфракрасными излучателями была только 
начата, на  ученых вышла компания «Флайг + 
Хоммель», которая базируется в городе Заволжье 
Нижегородской области. Новые партнеры 
изучили опыт иностранных коллег и разработали 
инфракрасный излучатель собственной модели, 
который по  эффективности превосходит 
зарубежные аналоги.

— Мы разработали оптимальную 
лепестковую форму прибора, которая позволила 
повысить его КПД. Поэтому эффективность 
наших инфракрасных излучателей не  уступает 
иностранным. Сейчас мы ведем переговоры 
с  крупными предприятиями и  организациями 
ритейла. Однако, уже сейчас наши разработки 
используются на  предприятиях Нижегородской 
области и  Башкортостана,  — резюмировал 
Александр Смыков.

По словам ведущего аналитика АНО 
«Нижегородский НОЦ» Алексея Палютина, 
проект «Энергоэффективная система отопления 
на  базе водяных инфракрасных излучателей»  — 
это крайне эффективный проект с  большим 
потенциалом на рынке.

— Нижегородский научно-образовательный 
центр поддерживает участников в  поиске 
индустриальных партнеров, инвесторов 
и заказчиков. Кроме того, удаленный проектный 
офис, функционирующий в  рамках АНО 
«Нижегородский НОЦ», оказывает поддержку 
проектным командам в  части подготовки 
аналитических и  маркетинговых материалов, 
составлении финансовых моделей. ННГАСУ 
является одним из  ключевых участников 
Нижегородского НОЦ, в  котором реализует ряд 
инновационных технологических проектов,  — 
отметил он.

Так, один из проектов ННГАСУ — «Разработка 
аппаратно-программного комплекса для 
высокоточных измерений и  оценки уровня 
колебаний зданий и  сооружений при 
антропогенных вибрационных и  сейсмических 
воздействиях с использованием микроволновых 
интерферометров»  — получил финансовую 
поддержку в рамках конкурса научно-технических 
разработок, проведенного Нижегородским НОЦ 
среди своих участников в  2021 г. Общая сумма 
привлеченного финансирования составила 
10 миллионов рублей (пять миллионов рублей — 
поддержка со  стороны НОЦ, пять миллионов 
рублей — внебюджетные инвестиции). 

 Проект ННГАСУ 
«Энергоэффектив-
ная система 
отопления на базе 
водяных 
инфракрасных 
излучателей» — 
крайне 
эффективный 
проект с большим 
потенциалом 
на рынке. 
Александр Смыков 
демонстрирует 
принцип действия 
системы лучистого 
отопления

Теплее и дешевле
Ученые Нижегородского государственного архитектурно‑строительного 
университета — участника Нижегородского НОЦ — разработали систему отопления 
с водяными инфракрасными излучателями, которая позволит сократить затраты 
на отопление до 40 процентов
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На грантовый конкурс научно-
техноло гических проектов было 
представлено 45 заявок от участников 

Нижегородского НОЦ по таким направлениям 
деятельности, как «Инновационные 
производства, компоненты и материалы», 
«Интеллектуальные транспортные системы», 
«Высокотехнологичная персонализированная 
медицина и медицинское приборостроение», 
«Передовые цифровые технологии» и «Экология 
и развитие агропромышленного комплекса». 
При конкурсном отборе оценивались 
инновационность проектов, их актуальность, 
опыт команды. Важным критерием стала степень 
влияния проектов на социально-экономическое 
развитие региона.

В 2022 г. Нижегородский НОЦ профинанси-
ровал проекты победителей конкурса на сумму 
более 65 млн рублей, в 2023 г. поддержку получат 
авторы 12 проектов на сумму более 71 млн 
рублей. В общей сложности за время работы  
НОЦ поддержал научные проекты на сумму  
более 280 млн рублей.

Список проектов‑победителей
1.  Создание аппаратно-программных ком-

плексов предиктивной диагностики меха-
нообрабатывающего оборудования и кон-
троля изготовления отверстий в деталях 
сложной формы (ФГУП «РФЯЦ — ВНИИЭФ»)

2.  Доработка коленного модуля с 
микропроцессорным управлением, пред - 
назначенного для использования при 
экзопротезировании пациентов с ампу-
тацией нижних конечностей в области  
бедра (ООО НПФ «Реабилитационные 
технологии»)

3.  Разработка датчиков для БПЛА (ННГУ им. 
Н. И. Лобачевского)

4.  Полиуретановые преполимеры для 
производства герметиков и клеев для 
гибкой упаковки (ООО «Компания Хома»)

5.  Организация производства и продвижение 
системы автоматизированного мони-
торинга и контроля выбросов в атмо-
сферу «Монитор экологический» (ООО ИО 
«Инсайт»)

6.  Разработка инновационной технологии 
получения оптических материалов для 
изготовления нелинейных элементов 
«Ячейка Поккельса» (ИПФ РАН)

7.  Разработка прототипа системы бес-
пилотного управления специальной 
техникой (НГТУ им. Р.Е. Алексеева)

8.  Разработка технологии и производство 
полиалкиленгликолей для выпуска 
синтетических масел специального 
назначения (ООО «Синтез ОКА-Полиуретан»)

9.  Разработка концепции, проектирование, 
подготовка конструкторской документации 
и производство оборудования в рамках 
создания линейного робота с числовым 
программным управлением (ООО «АВАтэк 
3Д»)

10.  Разработка технологии производства 
синтетических высших жирных спиртов 
методом оксосинтеза с использованием 
в качестве сырья различных субстратов, 
выпускаемых на российских предприятиях 
(ООО «Акрилхимпроект»)

11.  Высокоэффективное средство диагно-
стики лейкоза крупного рогатого скота  
(ПИМУ Минздрава России)

12.  Разработка, изготовление и исследо-
вание применения кавитатора в робо-
тизированной технологии доения и поения 
крупного рогатого скота (НГАТУ)

«Нижегородский НОЦ проводит конкурс уже в 
третий раз, и на него поступает много серьезных 
заявок, что говорит о востребованности этой 
меры поддержки и высоком потенциале 
инновационных разработок нижегородских 
компаний. Сегодня НОЦ продолжает свое 
развитие, дает возможности для взаимодействия 
науки, образования и бизнеса», — отметил 
губернатор Нижегородской области Глеб Никитин 
на встрече с заместителем председателя 
Правительства РФ Дмитрием Чернышенко.

«Среди победителей есть проекты, в которых 
участвовали университетские команды. Таким 
образом мы формируем вектор развития отрасли 
инноваций в Нижегородской области в рамках 
Десятилетия науки и технологий. Также в число 
победителей вошли проекты, представленные 
бизнесом», — прокомментировал итоги конкурса 
замгубернатора Нижегородской области Андрей 
Саносян.

Существенную работу по поддержке 
инноваторов и содействию в развитии их идей 
проделал Нижегородский НОЦ.

«Поздравляем совместные команды от науки 
и бизнеса — победителями стали сильнейшие. 
Нижегородский НОЦ продолжает поддерживать 
инноваторов и предпринимателей, работающих 
на передовой технологического суверенитета 
страны. Мы не гонимся за хайпом и не рисуем 
воздушных замков, а развиваем науку и 
технологии. Будем мониторить результаты 
работы и рассчитываем, что регион ощутит 
не только экономический, но и социальный 
эффект от реализации проектов наших 
победителей. Выражаем признательность 
научному и предпринимательскому сообществу 
Нижегородского НОЦ», — поздравил победителей 
директор Нижегородского НОЦ Тимур Халитов. 

Победителями стали сильнейшие
12 инновационных проектов, ставших победителями конкурса  
научно‑технологических проектов, поддержит грантами 
Нижегородский научно‑образовательный центр. Общая сумма 
поддержки для победителей конкурса превысит 71 млн рублей
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Эффективная вакцина
Вакцина для профилактики опухолей головного мозга разработана 
в Университете Лобачевского. Тестирование препарата in vivo показало 75‑100% 
выживаемость мышей с глиомой — одной из самых агрессивных опухолей

Вакцину для профилактики опухолей 
головного мозга разработана 
специалистами НИИ нейронаук, ка-

федры общей и  медицинской генетики 
и  кафедры биофизики Института биологии 
и  биомедицины Университета Лобачевского. 
Для создания препарата ученые соединили 
дендритные клетки костного мозга мышей 
с  фрагментами опухоли, разрушенной под 
действием фотодинамической терапии. 
Фотосенсибилизаторы-порфиразины для 
уничтожения опухолевых клеток синтезированы 
в Институте металлоорганической химии РАН.

Дендритноклеточные вакцины активируют 
иммунитет и  помогают организму распознавать 
опухолевые клетки. В  ходе эксперимента в  мозг 
вакцинированных мышей подсаживали опухоль 
и  следили за  ее развитием. Тестирование 
препарата in vivo показало 75–100% выживаемость 
мышей с глиомой — одной из самых агрессивных 
опухолей, выявляемых на поздних стадиях и плохо 
поддающихся лечению. Животные в контрольных 
группах без препарата быстро погибали, тогда 
как иммунная система вакцинированных мышей 
успешно боролась с опухолью.

Дендритные клетки  — это связующее 
звено между врожденным и  приобретенным 
иммунитетом. Они распознают опухоль и  ука-
зывают мишень главным противоопухолевым 
защитникам организма  — Т-клеткам, запуская 
иммунный ответ.

«Наша научная группа постепенно 
изучала иммуногенные свойства этих 
фотосенсибилизаторов. Работы начинались 
с  анализа специальных сигнальных молекул, 

которые клетки высвобождают в процессе гибели. 
Их называют сигналами опасности. И как раз они 
критически важны для активации иммунитета», — 
рассказала сотрудник лаборатории генетики 
развития мозга НИИ нейронаук Университета 
Лобачевского Екатерина Слепцова.

На данный момент активация собственного 
иммунитета у  онкопациента используется как 
поддерживающая терапия и  профилактика 
метастазирования. Но  нижегородские ученые 
уверены, что метод можно использовать и  как 
самостоятельное лечение.

«Мы создали эффективную профилактическую 
вакцину, а  следующим шагом станет разработка 
вакцины для лечения опухоли. Это особенно 
важно в  случаях, когда хирургическая операция 
невозможна. В  перспективе в  вакцине будут 
использованы убитые клетки опухоли конкретного 
пациента с  онкологическим заболеванием, что 
позволит сделать терапию персонализированной, 
лечить пациента, а  не  симптомы и  последствия 
развития новообразования. В  случае успеха 
нижегородская вакцина поможет существенно 
продвинуться в борьбе с агрессивными опухолями 
головного мозга»,  — сообщил сотрудник 
лаборатории генетики развития мозга НИИ 
нейронаук Тихон Редькин.

Для разработки препарата исследователи 
планируют смоделировать патологию на  ла-
бораторных животных, а затем провести лечение 
опухоли иммуногенной вакциной.

Исследование проводилось при поддержке 
Российского научного фонда. Результаты 
опубликованы в  международном журнале 
Pharmaceutics. 

 Нижегородская 
вакцина поможет 
существенно 
продвинуться 
в борьбе 
с агрессивными 
опухолями 
головного мозга. 
Фотографии 
пресс-службы 
ННГУ
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Будь здоров, малыш!
Хирурги Нижегородской областной детской клинической больницы впервые 
в регионе выполнили торакоскопическое удаление кисты грудной клетки 
у новорожденного

«Когда разговариваешь с  родителями 
вне работы, многие удивляются 
тому, что новорожденным детям 

тоже, оказывается, бывают нужны операции. 
«Неужели новорожденные могут болеть?»  — 
часто спрашивают окружающие. Да,  на самом 
деле могут. Пороки развития встречаются 
достаточно часто: порой они диагностируются 
по  УЗИ во  время беременности, а  иногда 
обнаруживаются при скрининговом 
обследовании новорожденного», — 
рассказывает главный редактор медицинского 
информационного агентства «Стационар-пресс» 
Алексей Никонов.

При подтверждении того или врожденного 
порока маленькие пациенты переводятся 
в отделение реанимации новорожденных НОДКБ, 
где реаниматологи, хирурги, врачи функцио-
нальной диагностики и  медсестры работают  
как единый механизм.

Вот так в  один из  дней в  это отделение был 
переведен малыш с  объемным образованием 
в  грудной клетке, продолжает Алексей Никонов. 
Это образование  — кисту, располагавшуюся 
между позвоночником и  правым желудочком 
сердца — увидели специалисты УЗИ-диагностики 
в  период беременности его мамы. Родители 
были предупреждены о  сложившейся ситуации 
и  понимали, что в  дальнейшем им предстоит  
весьма сложный период: всестороннее 
обследование малыша и  подготовка его 
к непростой операции.

«По результатам обследования ребенку была 
выполнена малоинвазивная торакоскопическая 
операция, в  процессе которой ему удалили 
образование через небольшие проколы. Грудная 
клетка новорожденного чуть больше спичечного 
коробка, и  если включить фантазию, то  можно 
представить, каким мастерством должны 
обладать хирурги, чтобы сделать в ней операцию 
и  ничего не  повредить. Такая операция была 
выполнена в Нижегородской области впервые», — 
подчеркивает Алексей Никонов.

После удаления образования малыш 
находился в  реанимационном отделении. 
С  ближайшим послеоперационным периодом 
были связаны не самые приятные воспоминания. 
Случилось осложнение, характерное для 
массивных операций на  сердечной сумке или 
органах средостения,  — истечение лимфы 
(лимфорея), с  которым совместными усилиями 
удалось справиться за несколько суток активного 
лечения. Сейчас прооперированный ребенок 
находится в домашних условиях с мамой и папой, 
поправляется, растет и развивается.

«Новорожденные дети  — особая категория 
больных, требующая слаженной работы всех 
специалистов команды: реаниматологов, 
хирургов, врачей-диагностов и  медсестер. 
В состав операционной бригады в данном случае 
вошли хирурги Евгений Рожденкин и  Николай 
Плохарский, анестезиолог Виктор Пивиков 
и  операционная сестра Алла  Вертьянова», — 
отмечает собеседник. 

 Новорожденные 
дети — особая 
категория 
больных, 
требующая 
слаженной работы 
всех специалистов 
команды: 
реаниматологов, 
хирургов, 
врачей-диагностов 
и медсестер

ГРУДНАЯ КЛЕТКА НОВОРОЖДЕННОГО 
ЧУТЬ БОЛЬШЕ СПИЧЕЧНОГО КОРОБКА, 

И ЕСЛИ ВКЛЮЧИТЬ ФАНТАЗИЮ, ТО МОЖНО 
ПРЕДСТАВИТЬ, КАКИМ МАСТЕРСТВОМ 
ДОЛЖНЫ ОБЛАДАТЬ ХИРУРГИ, ЧТОБЫ 
СДЕЛАТЬ В НЕЙ ОПЕРАЦИЮ И НИЧЕГО 

НЕ ПОВРЕДИТЬ
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